
Подать документы для посту-
пления в московские коллед-
жи можно онлайн. Абитури-
енты большей части образо-
вательных программ могут 
сделать это через официаль-
ный сайт мэра Москвы mos.ru 
до 15 августа, а для специаль-
ностей, требующих опреде-
ленных творческих способно-
стей, спортивных и  психоло-
гических качеств, — до 10 ав-
густа.
— По некоторым направлени-
ям у нас есть вступительные 
испытания, а по остальным 
поступление проходит по кон-
курсу аттестатов, — рассказа-
ла ведущий специалист кол-
леджа архитектуры, дизайна 
и реинжиниринга № 26 Анна 
Моторина. 
По ее словам, в этом году по-
пулярностью пользуются та-
кие направления обучения, 
как дизайн, информационные 
технологии, архитектура, 
коммерция и реклама. 
— На многие из них проход-
ной балл очень высокий, то 
есть в аттестате не должно 
быть троек даже для поступле-
ния на платной основе, — от-
метила Моторина. 
В целом востребованность 
колледжей за последние годы 
сильно возросла. И это не-
спроста. Исполняющая обя-
занности директора этого 
учебного заведения Ольга Ва-
сильева рассказала, что учеба 
в учреждении среднего про-
фобразования дает современ-
ным подросткам очень много 
возможностей.

— У нас множество мастер-
ских, партнерских программ, 
проектов по трудоустройству 
выпускников, — отметила 
она. — Те, кто приходит в кол-
ледж после 9-го класса, могут 

совсем в раннем возрасте по-
нять правильность своего вы-
бора, получить практические 
навыки и опыт по выбранной 

специальности, и уже в 18–19 
лет начать получать трудовой 
стаж в качестве дипломиро-
ванного специалиста.
Что касается тех, кто приходит 
учиться после 11-го класса, то 

они получают воз-
можность проте-
стировать выбран-
ную ими специаль-
ность, попробо-
вать свои силы. 
— В колледже сту-
денты получают 
много практиче-
ских знаний, это 
дает уверенность 
ребятам при тру-
доустройстве, — 
подчеркнула Оль-
га Васильева. — 

Ведь они приходят на работу 
действительно очень хорошо 
подготовленными специали-
стами. 

Преимущества такого обуче-
ния оценил выпускник кол-
леджа № 26 Даниил Григо-
рьев. Он не только освоил но-
вую востребованную профес-
сию в сфере строительства, но 
и стал победителем регио-
нального чемпионата профес-
сионального мастерства по 
стандартам WorldSkills.
— Сейчас я готовлюсь уже 
к национальному этапу, тре-
нировки по кирпичной клад-
ке идут каждый день, — рас-
сказал он. 
Даниил только в этом году 
окончил колледж, поиском 
работы пока не занимался, но 
уверен, что без труда найдет 
подходящее место. А пока что 
все силы он бросил на подго-
товку к важным соревно-
ваниям. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Департа-
менте образова-
ния и науки Мо-
сквы сообщили, 
что осталась не-
деля до оконча-
ния приемной 
кампании в кол-
леджи для полу-
чения среднего 
профобразо-
вания.

Павильоны здоровья вернулись 
к обычному режиму работы
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге сообщил о воз-
вращении павильонов 
«Здоровая Москва» к обыч-
ному режиму работы. 

С конца июня в павильонах 
была приостановлена профи-
лактическая проверка здоро-
вья, в них можно было только 
сделать прививку от корона-
вируса. 
— С этой задачей «Здоровая 
Москва» справилась на отлич-
но. Первую прививку в пави-
льонах сделали более 560 ты-
сяч москвичей. Еще восемь 
тысяч человек прошли по-
вторную вакцинацию «Спут-
ником Лайт», — отметил 
Сергей Собянин. 
Поскольку имеющихся мощ-
ностей в Москве достаточно 
для продолжения массовой 
вакцинации без ажиотажа 

и очередей, принято решение 
вернуть павильоны к обыч-
ной работе. Теперь москви-
чи вновь могут пройти там 
профилактические обследо-
вания.
— Причем особый акцент бу-
дет сделан на выявление 
и профилактику осложне-
ний после перенесенного 
COVID-19, — подчеркнул гла-
ва города. 

Так, переболевшие смогут 
пройти спирометрию, сдать 
биохимический анализ кро-
ви, сделать рентгенографию 
грудной клетки. 
— Все исследования в пави-
льонах «Здоровая Москва» 
проводятся бесплатно при на-
личии московского полиса 
ОМС или прикрепления к го-
родской поликлинике. Пона-
добится только паспорт или 
другой документ с ФИО и фо-
то, — уточнил мэр столицы, 
добавив, что результаты мож-
но будет узнать в электронной 
медицинской карте.
Важно, что вакцинация от 
COVID-19 в павильонах «Здо-
ровая Москва» тоже будет 
продолжаться.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Общая сумма 
контрактов выросла
Столичные власти за послед-
ние восемь лет подписали 
контракты в сфере государ-
ственно-частного партнер-
ства на сумму более 1,1 трил-
лиона рублей. Об этом вчера 
сообщил заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото).

Только с начала 
этого года общая 
сумма по контрак-
там ГЧП увеличи-
лась на 88,7 милли-
арда рублей.
— Мы подписали 47 контрак-
тов жизненного цикла на 
60,2 миллиарда рублей, оф-
сетный контракт на 1,1 мил-
лиарда рублей, а также две 
концессии на 27,4 миллиарда 
рублей, — уточнил Ефимов.

По контрактам жизненного 
цикла, например, производи-
тели предоставляют городу не 
только продукцию, но и гаран-
тии по ее обслуживанию и ре-
монту. Такие договоры Мо-
сква, в частности, заключает 
с ма шиностроительными ком-
паниями. В итоге с 2013 года 

в городе обновили 
подвижной состав 
метро, автобусные 
и трамвайные пар-
ки, а также вывели 
на улицы столицы 
экологически чи-
стые электробусы.
В сфере медицины 
общий объем кон-

трактов жизненного цикла 
превысил 570 миллиардов ру-
блей. Москва закупает по ним 
сложное медицинское обору-
дование.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Около сорока нелегальных игорных заведений было закрыто в столице 
в январе–июле 2021 года. Об этом сообщили вчера в пресс-службе 
Департамента региональной безопасности и противодействия коррупции Москвы.
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награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+29°C
Ветер 1–3 м/с Давление 749 мм

Центр  +29

Бутово  +28

Внуково  +28

Жулебино  +28

Зеленоград  +27

Измайлово  +28

Кожухово  +29

Кузьминки  +29

Кунцево  +28

Лефортово  +29

Останкино  +28

Отрадное  +29

Печатники  +29

Троицк  +27

Тушино  +29

Хамовники  +28

Чертаново  +28

Шелепиха  +29

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,51

86,44

+0,38

–0,02

$
€

73,49

86,41

–0,01

+0,03

ММВБ 3834,77 

РТС 1642,38 

Brent 69,15

DJIA 35 068,74 

Nasdaq 14 854,51 

FTSE 7121,60 

валютапогода

образование

Успеть за семь дней
Завершается прием документов для желающих стать студентами 
столичных колледжей 

Ежедневный деловой выпуск

туризм

Красное море манит. Возобновлено 
авиасообщение с популярными 
египетскими курортами. 
Свободных мест нет ➔ СТР. 5

московское качество

Свежий воздух и новые знания. 
Горожане голосуют за лучший 
парк по уровню экологического 
просвещения на конкурсе ➔ СТР. 6

портрет явления

Вверх, к богатству и славе. 
Как в нашей стране работают 
социальные лифты, разбиралась 
спецкор «ВМ» ➔ СТР. 7

ДОЛЛАРОВ, ПО ДАННЫМ ЦЕНТРА 
МОСПРОМ, СОСТАВИЛ НЕСЫРЬЕВОЙ 
НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ЭКСПОРТ МОСКВЫ 
В СТРАНЫ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ ЗА ПЕР
ВЫЕ ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ ЭТОГО ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

1 490 000 000

МАРИЯ ЛАЗУТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ И НАУКЕ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Система московского проф-
образования всегда была 
на высоте, но в последнее вре-
мя совершила рывок в новую 
действительность. Среднее 
профобразование стало осно-
вой системы подготовки ка-
дров для экономики и про-
мышленности столицы и всей 
страны. В техникумы и кол-
леджи поступают мотивиро-
ванные студенты, и это зако-
номерно — технологический 
потенциал образовательных 
организаций так высок, что 
позволяет обеспечить лиди-
рующее положение выпускни-
ков в отраслях экономики 
и производства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Абитуриенты 
хотят учиться 
дизайну, рекламе, 
основам бизнеса 
и архитектуре

Вчера 11:35 Выпускник Московского колледжа архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26 Даниил Григорьев готовится к Национальному этапу чемпионата 
профессионального мастерства по кирпичной кладке. После конкурса он планирует искать работу и уверен, что быстро сможет трудоустроиться по своей специальности

Помогаем 
животным вместе

Акция «Лучший друг» Центра корпо-
ративного волонтерства призвана на-
помнить о проблеме ответственного 
отношения к животным. В Москве она 
проходит при поддержке Комитета 
общественных связей города в рамках 
«Календаря добрых дел москвича».
Участвующие в акции компании уста-
навливают у себя специальные боксы, 
в которых сотрудники собирают корм, 
медицинские препараты, игрушки, 

ошейники и другие нужные вещи для обитателей прию-
тов. Коробки быстро наполняются всем необходимым. 
Мы учли, что многие организации из-за пандемии рабо-
тают дистанционно. Для таких компаний у нас есть склад. 
Они могут воспользоваться курьерской доставкой и от-
править вещи для животных туда. 
Отмечу, что в проекте участвует не 
только малый и средний бизнес, но 
и крупные корпорации. Бизнес, к сча-
стью, почти всегда охотно откликается 
на призыв к волонтерству. У нас в цен-
тре есть календарь добрых дел, в кото-
ром обозначено 12 направлений, сре-
ди них — помощь пожилым людям или 
малообеспеченным семьям, экологи-
ческие проекты. Компании могут вы-
брать то, что им придется по душе. 
Проекты про животных почему-то осо-
бенно находят отклик у людей.  Воз-
можно, потому, что у многих из нас 
есть собственные домашние питомцы. 
Акция проходит уже несколько лет и за это время стала 
всероссийской. В этом году в ней участвует около 20 горо-
дов. Среди них, помимо Москвы, Санкт-Петербург, Екате-
ринбург, Нижний Новгород, Самара, Смоленск. И мы всег-
да рады новым участникам. 
Итоги проекта мы подведем 15 августа. В этот день мы от-
сортируем все собранное на складе и отвезем в приюты 
в третью субботу месяца. Это будет Всемирный день без-
домных животных. Сотрудники компаний могут присое-
диниться к нам, погулять с питомцами, убрать террито-
рию приютов, покрасить или отремонтировать вольеры 
и выполнить другие задачи. Большой плюс таких акций 
в том, что волонтеры делают фотографии с животными, 
рассказывают о них в своих социальных сетях. Благодаря 
этому часто четвероногие находят новых хозяев. А иногда 
и сами сотрудники не могут устоять перед обаянием оби-
тателей приютов и забирают кошек и собак домой. 

Вчера в столице стартовала акция «Лучший друг». 
В рамках проекта сотрудники столичных компаний 
собирают необходимые вещи для бездомных жи-
вотных и посещают приюты.  

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДРА 
ФЕОКТИСТОВА
ПРЕЗИДЕНТ 
ФОНДА 
ДАДОБРО

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
СТРОЙКУ МЕТРО ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

С момента появления 
онлайн-услуги «Запись 
в колледж» в 2014 году 
с ее помощью подано 
более 728 тысяч заяв-
лений, в прошлом го-
ду — порядка 250 ты-
сяч. В некоторых орга-
низациях конкурс среди 
абитуриентов достигает 
15–20 человек на место. 
В 2020 году на VIII Нацио-
нальном чемпионате 
WorldSkills команда 
Москвы завоевала 
123 золотые, 47 сере-
бряных и 13 бронзовых 
медалей.

ТОЛЬКО 
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Число 
экстренных 
вызовов растет
За семь месяцев операторы 
столичной «Системы-112» 
приняли более 2,7 миллиона 
вызовов. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 

Число обработанных за этот 
период звонков почти вдвое 
превышает количество обра-
щений за аналогичный пери-
од прошлого года. 
— Число вызовов с каждым 
годом увеличивается, поэто-
му сегодня в смену выходят 
65 операторов, — сообщил 
Петр Бирюков. 
Чаще всего по номеру «112» 
москвичи вызывали скорую 
помощь и полицию. Более 
400 звонков были связаны с во-
просами консультационно-
справочного характера. «Си-
стема-112» взаимодействует 
с 226 экстренными и аварий-
ными службами города. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Социальные объекты становятся 
территориально доступнее

Цифровые сервисы проекта 
будут улучшать

C 2014 года на территории 
«Лужников» построили и ре-
конструировали 22 объекта. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Андрей Бочкарев (на фото).

В этом году олим-
пийский комплекс 
«Лужники» отме-
тил 65-летие. 
— С 2014 года мы 
построили и ре-
конструировали 
22 объекта, в числе 
которых и большая 
спортивная арена 
«Лужники», ставшая главной 
ареной ЧМ-2018 по футболу. 
Сейчас продолжается строи-
тельство крупнейшего в Евро-
пе теннисного центра, ледово-
го дворца «Кристалл», а также 
реконструируется универ-
сальный спортзал «Друж-
ба», — рассказал Бочкарев. 
Еще один крупный объект — 
Центр самбо и бокса — завер-
шен на 43 процента. Кон-
структив здания фактически 
готов, строители устанавли-

вают панели внешнего конту-
ра, монтируют инженерные 
системы и трибуны в зритель-
ных залах самбо и бокса. 
Андрей Бочкарев также отме-
тил, что в этом году силами 
города и инвесторов планиру-
ют построить более 20 спор-
тивных объектов. 

Ранее заместитель 
мэра отмечал, что 
за первые семь ме-
сяцев 2021 года 
в Москве ввели 
в эксплуатацию бо-
лее 30 социальных 
объектов различ-
ного назначения: 
11 детских садов, 

шесть школ, три медицинских 
и два культурных объекта, 
а также 10 спортивных соору-
жений. Андрей Бочкарев под-
черкнул, что благодаря высо-
ким темпам строительства 
Москва опережает Нью-Йорк 
и Лондон по показателю пе-
шей доступности школ и дет-
ских садов. За последние годы 
соцобъекты стали на 75 про-
центов ближе к москвичам. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы сообщили, 
что 12 тысяч человек подали 
заявки на вступление в про-
ект «Московское долголе-
тие» онлайн. 

Онлайн-сервис mos.ru/age за-
работал в ноябре прошлого 
года. 
— В пандемию цифровые сер-
висы стали неотъемлемой со-
ставляющей жизни для людей 
всех возрастов. До марта 2020 
года проект «Московское дол-
голетие» работал только в оч-
ном формате. Наша главная 
задача на тот момент заклю-
чалась в том, чтобы помочь 
старшему поколению выйти 
из квартиры, больше общать-
ся и раскрывать свой потен-
циал, — рассказал министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния города Евгений Стружак.

Он отметил, что коронавирус 
внес свои коррективы и диа-
метрально изменил принцип 
работы проекта. 
— В кратчайшие сроки мы 
адаптировали работу «Мо-
сковского долголетия» под ус-
ловия новой реальности. 
В апреле прошлого года стар-
товали онлайн-занятия, в дис-
танционном формате прово-
дились мероприятия — твор-
ческие фестивали, чемпионат 
по компьютерному многобо-
рью, появилась возможность 
подать заявку на участие 
в проекте онлайн, — отметил 
Евгений Стружак. 
В дальнейшем, по его словам, 
власти планируют развивать 
свои цифровые сервисы, что-
бы проект стал еще доступнее 
для москвичей.
Напомним, что сейчас посе-
щать очные занятия могут те, 
у кого есть QR-код.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С 2011 года в общей 
сложности совместно 
с ОАО «РЖД» в Москве 
ввели в эксплуатацию 
309 километров линий, 
150 станций, три допол-
нительных вестибюля Мо-
сковского метрополите-
на, МЦК и МЦД, а также 
11 электродепо. В планах 
столичных властей на те-
кущий год — завершить 
строительство 27,4 кило-
метра линий и 11 новых 
станций метро.

кстати

Строительство станции «Кун-
цевская», которая входит в со-
став западного участка Боль-
шой кольцевой линии метро, 
началось в 2018 году. Сейчас 
этот участок готов более чем 
на 90 процентов. 
— Эта станция — одна из 
сложнейших. На самом деле 
это и часть крупнейшего 
транспортно-пересадочного 
узла, который объединяет 
МЦД-1, Арбатско-Покров-
скую, Филевскую и Большую 
кольцевую линии метрополи-
тена. То есть этот узел влияет 
на транспортную ситуацию 
в целом ряде районов Москвы, 
а это около полумиллиона жи-
телей. Важнейший участок, 
в составе которого строится 
станция, даст совершенно 
другие транспортные возмож-
ности, разгрузит радиальные 
направления метрополитена 
и улично-дорожную сеть, — 
отметил Сергей Собянин. 
«Кунцевская» — станция не-
глубокая, колонная, трехпро-
летная, с двумя береговыми 
платформами. 
— Два вестибюля, наземный 
и подземный, обеспечат вы-
ход пассажиров на Рублев-
ское шоссе, улицы Молдав-
ская и Ивана Франко, к жилой 

и общественной застройке, 
остановкам наземного транс-
порта, — уточнили в пресс-
службе столичной мэрии.
Перед открытием проведут 
комплексное благоустрой-
ство прилегающей террито-
рии общей площадью 33 тыся-
чи квадратных метров. Рядом 
со станцией для пешеходов 
обустроят прогулочные до-
рожки и места для отдыха, 
а для автомобилистов постро-
ят съезды к существующей 
развязке.
Уже в этом году сразу 10 новых 
станций подземки примут 
пассажиров: «Терехово», 
«Кунцевская», «Давыдково», 
«Аминьевская», «Мичурин-

ский проспект», «Проспект 
Вернадского», «Новаторская», 
«Калужская», «Зюзино» и ре-
конструированная «Кахов-
ская». Этого ждут миллионы 
москвичей. 
В целом общая строительная 
готовность Большого кольца 
составляет 84 процента, в том 
числе завершена проходка 
97 процентов тоннелей. Этот 
проект соединит существую-
щие и перспективные ради-
альные линии на расстоянии 
10 километров от действую-
щей Кольцевой линии, что по-
зволит разгрузить само коль-
цо и станции внутри него. 
Помимо строительства ме-
тро, в районах Кунцево и Кры-

латское ведется также мас-
штабное благоустройство. 
Спортивную и две детские 
площадки, 68 малых архитек-
турных форм, 140 опор осве-
щения, сцену, пирс сделают 
в сквере возле Центральной 
библиотеки № 197 имени Ах-
матовой на улице Крылатские 
Холмы. 
Кроме того, приведут в поря-
док и территорию возле храма 
в поселке Рублево, а еще бла-
гоустроят территории около 
четырех школ — № 806, 64, 
887, 1130 и отремонтируют 
детскую поликлинику.
— Поликлиника уже практи-
чески готова. Я думаю, что че-
рез месяц-другой она будет 

введена в эксплуатацию. Во 
время ремонта жители ездили 
в другие филиалы, и это, ко-
нечно, вызывает дискомфорт. 
Но что делать? — сказал мэр 
Москвы. 
Он пояснил, что на месте мо-
рально и физически убитой 
поликлиники просто необхо-
димо было создавать новое 
здание, оснащенное самым 
современным оборудовани-
ем, комфортное и для жите-
лей, и для лечащих врачей. 
Сейчас, как отметил Сергей 
Собянин, в столице одновре-
менно реконструируется 
130 поликлиник.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Пассажиров 
примут десять новых станций 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
строительство 
станции «Кун-
цевская» Боль-
шой кольцевой 
линии (БКЛ) 
Московского ме-
трополитена 
и оценил ход 
благоустрой-
ства района 
Крылатское.

день мэра

Вчера 13:17 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и генеральный директор строительной компании Дмитрий Герасимов обсуждают ход работ на станции «Кунцевская» 
Большой кольцевой линии метро

Коммунальщики готовят 
здания к отопительному сезону 
Вчера главный инженер ГБУ 
«Жилищник» района Отрад-
ное Евгений Неменущий 
проинспектировал ход работ 
по подготовке домов района 
к новому отопительному се-
зону.

В столичном районе Отрад-
ное завершилась подготовка 
многоквартирных домов 
к эксплуатации в осенне-зим-
ний период. По словам глав-
ного инженера ГБУ «Жилищ-
ник» района Отрадное Евге-
ния Неменущего, сегодня на 
балансе управляющей компа-
нии находится 239 много-
квартирных домов. 
Объектом осмотра стал дом, 
расположенный по адресу Се-
верный бульвар, 3, корпус 2. 
Здесь проведены работы по 
ремонту и промывке системы 
отопления, а также провере-
ны все устройства, обеспечи-

вающие подачу тепла в квар-
тиры и нежилые помещения. 
Для сохранения тепла в квар-
тирах и подъездах многоэта-
жек сотрудники ремонтных 
бригад особое внимание уде-
ляют восстановлению тепло-

изоляции на трубопроводах, 
а также — укомплектованию 
систем поверенными кон-
трольно-измерительными 
приборами. 
— Кроме того, нашими со-
трудниками не меньшее вни-
мание уделяется и другим ин-
женерным системам, а имен-
но: кровлям, фасадам, дымо-
вым и вентиляционным 
каналам. Обнаруженные в хо-
де ревизии неисправности 
немедленно устраняются, — 
отметил Евгений Немену-
щий. — Для минимизации 
тепловых потерь также при-
водим в порядок подвалы 
и чердаки. По словам Евгения 
Неменущего, результаты про-
веденных работ вносятся 
в паспорт готовности жилого 
дома к эксплуатации в осен-
не-зимний период.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 14:39 Слесарь-сантехник ГБУ «Жилищник района Отрадное» Иван Клименко 
во время гидравлических испытаний системы центрального отопления 

Университеты и музеи тестируют 
полезные инновации
К московской программе пи-
лотного тестирования инно-
вационных решений присое-
динились еще несколько 
площадок. Вчера в Россий-
ском экономическом универ-
ситете имени Г. В. Плеханова 
показали разработку, кото-
рую применяют сотрудники 
их лаборатории. 

Университет принимает ак-
тивное участие в тестирова-
нии различных современ-
ных разработок и этим летом 
присоединился к программе 
столичного Агентства инно-
ваций.
— Мы уже много лет ведем ис-
следование в области созда-
ния быстроразлагаемых ком-
позитных материалов, — рас-
сказал директор Центра раз-
вития цифровой экосистемы 
университета Михаил Начев-
ский. — Это очень важный 
экологический проект, к кото-
рому недавно присоедини-
лась одна частная компания. 
По словам Начевского, про-
граммисты разработали ней-
росеть, на основе которой соз-
дается специальный кальку-
лятор разлагаемости компо-
зитных материалов.
— Это программное обеспече-
ние, с помощью которого мы 
можем рассчитать срок разло-
жения предмета, — пояснила 
кандидат химических наук, 
выпускница РЭУ имени Плеха-
нова Полина Тюбаева. — Мы 
вводим в систему такие пока-
затели, как условия внешней 
среды, наименование напол-
нителя и полимера, затем ви-
дим результат, который выда-
ется после обработки искус-
ственным интеллектом.
Цель исследования — создать 
абсолютно новые полимер-
ные материалы с предсказуе-
мым сроком разложения. 

— То есть, покупая пакет, зуб-
ную щетку или палочки для 
суши, человек будет знать, че-
рез сколько этот предмет раз-
ложится на мелкие части-
цы, — отметила Тюбаева.
Чтобы запрограммировать 
определенный срок службы 
полимеров, в университете 
тестируют разные наполните-
ли — природные и синтезиро-
ванные вещества, которые 
добавляют в полимер. 
— Время разложения каждого 
компонента мы проверяем на 

полигоне и в лаборатории 
с помощью микроскопа, а за-
тем заносим данные в кальку-
лятор, таким образом еще 
и обучая искусственный ин-
теллект, — добавила Полина 
Тюбаева.
Участие в тестировании при-
нимают и студенты. Михаил 
Начевский рассказал, что 
программное обеспечение 
иногда требует доработки.
— И тогда мы можем, напри-
мер, дать задание студентам- 
программистам, чтобы они 

попробовали его дополнить, 
исправить в рамках образова-
тельной проектной деятель-
ности, которая может стать 
основой выпускной работы. 
А лучшее решение передаем 
компании-разработчику каль-
кулятора в качестве совмест-
ного коммерческого продук-
та, — сказал Начевский. 
Такой подход, считает он, идет 
на пользу всем — и обучаю-
щимся, и компании, которая 
может получить готовое реше-
ние и внедрить его. Тестиро-
вание технологий теперь так-
же будет проходить в Музее 
русского импрессионизма, на 
базе Московского физико-
технического института и Мо-
сковского политехнического 
университета.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:17 Сотрудник лаборатории РЭУ им. Плеханова 
Полина Тюбаева держит в руках образцы материалов. 
Срок их разложения будет вычислен с помощью 
инновационного калькулятора

В Москве к началу нового 
осенне-зимнего сезона 
сотрудникам столичного 
комплекса городского 
хозяйства предстоит под-
готовить более 73 тысяч 
зданий и сооружений, 
из числа которых 35 ты-
сяч составляют много-
квартирные дома. Подго-
товительные работы 
по плану завершатся 
в сентябре. 

справка

тысяч звонков 
от жителей столи-
цы ежесуточно об-
рабатывают опе-
раторы «Систе-
мы-112».

цифра
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важно
С момента запуска про-
граммы к ней присоеди-
нились 137 коммерче-
ских и государственных 
предприятий Москвы 
из 18 различных отрас-
лей. Завершено 91 тести-
рование, в процессе реа-
лизации находятся еще 
124 испытания. Одна 
из площадок — школа 
креативных технологий 
Tumo. У себя они пилоти-
руют инновационное ре-
шение по авто ма тизации 
бизнес- процессов с ис-
пользованием програм-
мных роботов и искус-
ственного интеллекта, 
что помогает учебному 
заведению избавить-
ся от многих рутинных 
задач.
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Записаться на прием 
к нотариусу онлайн
На прием к нотариусу через 
портал mos.ru записались 
уже более 1300 раз. Об этом 
вчера сообщил министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента инфор-
мационных технологий Эду-
ард Лысенко (на фото).

Новый онлайн-сервис, соз-
данный по инициативе пра-
вительства Москвы и Москов-
ской городской 
нотариальной па-
латы, заработал 
в июне. Четверть 
всех обращений 
касались сделок 
с недвижимостью. 
Для решения этого 
вопроса москви-
чи забронировали 
320 встреч с нотариусами. 
Кроме того, жители столицы 
записываются к специалисту 
через mos.ru, чтобы офор-
мить доверенности, наслед-
ство, заверить копии бумаг 
и подлинность подписи. 
— Онлайн-сервис позволяет 
заранее спланировать визит 
и не ждать приема в очереди: 
пользователям достаточно от-
метить нужную услугу и вре-
мя посещения конторы, — 
сказал Эдуард Лысенко.
Москвичи также могут запи-
саться онлайн на консульта-
цию по вопросам подготовки 
договоров займа, аренды 
и найма, документов для 
брачного договора или али-
ментного соглашения и дру-
гим темам.
— Сейчас жители могут по-
пасть к одному из 24 нотариу-
сов, присоединившихся к про-
екту в рамках пилотного запу-
ска услуги, — добавил Лысен-
ко. — Но в дальнейшем 
количество специалистов, 
к которым можно записаться, 
будет увеличиваться.

Услуга онлайн-записи на при-
ем к нотариусу доступна фи-
зическим лицам со стандарт-
ной или полной учетной запи-
сью на портале mos.ru, пред-
ставителям юридических лиц 
и индивидуальным предпри-
нимателям. Чтобы воспользо-
ваться сервисом, нужно от-
крыть на mos.ru раздел «Услу-
ги» и перейти к вкладке «До-
кументы». Далее из списка 

следует выбрать 
«Запись на прием 
к нотариусу» и на-
жать на кнопку 
«Получить услугу». 
Тут же откроется 
окно, где надо ука-
зать тему приема, 
выбрать из списка 
нотариуса, а также 

уточнить дату и время его по-
сещения.
— Сведения о заявителе, ко-
торый хочет получить кон-
сультацию, включая контакт-
ные данные, заполняются ав-
томатически из его личного 
кабинета, — уточнили 
в пресс-службе ведомства.
Как только нотариус подтвер-
дит запись, пользователь сер-
виса получит уведомление. 
Оно придет ему на электрон-
ную почту и в личный кабинет 
на портале mos.ru. Кроме то-
го, на странице сервиса поя-
вится список документов, ко-
торые нужно взять с собой на 
прием к нотариусу. Так, физи-
ческим лицам для сделок с не-
движимостью обязательно 
нужно взять с собой паспорт 
и документы на эту самую не-
движимость. Если нотариаль-
ная услуга связана с детьми, 
то, помимо паспорта, специа-
лист попросит у заявителя до-
кумент, подтверждающий его 
родство с ребенком.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Расписание ночных поездов изменится 
до конца лета из-за планового ремонта путей

Разработки ученых способствуют уменьшению 
количества выбросов парниковых газов

Расписание пригородных 
поездов Рижского направ-
ления Московской железной 
дороги (МЖД) и МЦД-2 из-
менится в августе из-за про-
ведения плановых путевых 
работ на участке Люблино — 
Щербинка и на станции Пав-
шино. Об этом сообщила 
пресс-служба Центральной 
пригородной пассажирской 
компании.

Уточняется,что 10–12, 17–19, 
23–27, 30–31 августа первый 
путь на станции Павшино бу-
дет закрыт с 22:10 до 04:55. 
В это время электропоезда 
проследуют в реверсивном 
режиме с увеличенным ин-
тервалом. А часть поездов бу-
дет ходить по укороченным 
маршрутам от и до Курского 
вокзала и станций «Красный 

Балтиец» и «Тушинская». 
А 16–20 и 22–27 августа вто-
рой путь на участке Любли-
но — Щербинка будет закрыт 
с 02:10 до 04:40. В это время 
часть пригородных поездов 
проследует по укороченным 
маршрутам от и до станции 
«Дмитровская» и Курского 
вокзала.
Специалисты проведут пол-
ный цикл путевых работ, ко-
торый включает в себя демон-
таж старой рельсошпальной 
решетки и укладку новой, глу-
бокую очистку щебеночного 
балласта, укладку и сварку 
бесстыкового пути. Это позво-
лит снизить уровень шума 
и сделать поездку более ком-
фортной для пассажиров. 
Чтобы ускорить процесс мо-
дернизации инфраструкту-
ры, в выходные дни с 14 на 

15 августа ремонтные работы 
проведут по технологии «за-
крытый перегон». Она помо-
жет выполнить все работы 
быстрее.
Ранее в пресс-службе ведом-
ства сообщили, что для удоб-
ства пассажиров запустят 
78 рейсов компенсационных 
автобусов по маршрутам: На-
хабино — Тушинская, Шахов-
ская — Волоколамск в обоих 
направлениях, а также Пав-
шино — Тушинская и Волоко-
ламск — Шаховская.
Ознакомиться с обновленным 
расписанием движения поез-
дов можно на официальном 
сайте АО «Центральная ППК» 
или в мобильном приложе-
нии «Расписание и билеты 
ЦППК».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Ректор Российского химико-
технологического универси-
тета имени Менделеева 
Александр Мажуга (на фо-
то) считает, что научные от-
крытия помогают сделать 
экономику Москвы экологи-
чески чистой. Разработки 
отечественных 
ученых, заявил 
вчера доктор хи-
мических наук, 
способствуют де-
корбанизации, 
то есть снижению 
выбросов угле-
кислого газа.

Состояние окружающей сре-
ды мегаполиса напрямую вли-
яет на его жителей. Именно 
поэтому, подчеркнул профес-
сор Российской академии на-
ук, так важно привлекать уче-

ных к решению экологиче-
ских вопросов.
— Чтобы противостоять вызо-
вам глобального потепления, 
в Москве идет внедрение энер-
гетических технологий с низ-
ким и нулевым выбросом угле-
рода, которые опираются на 

научные исследо-
вания и разработ-
ки новых низко-
углеродных мето-
дик, — рассказал 
Мажуга.
Так, технологии, 
в основе которых 
лежит снижение 
выбросов углекис-

лого газа, уже применяются 
в столичной системе ЖКХ, 
энергетике и транспорте. Яр-
кий пример — метро.
— Практически вся москов-
ская энергетика представляет 

собой когенерацию, основан-
ную на совместной выработке 
тепла, — добавил Мажуга. — 
А на Курьяновских и Люберец-
ких очистных сооружениях 
электростанции работают на 
биогазе, что практически пол-
ностью обеспечивает их элек-
тричеством и позволяет 
уменьшить выбросы парнико-
вых газов.
Дальнейшая работа ученых, 
уверен Александр Мажуга, по-
зволит сформировать соб-
ственную методику отслежи-
вания выбросов углерода, их 
влияния на экологию мега-
полиса.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

 УЧЕНЫЕ ОБСУЖДАЮТ 
ОПАСНОСТИ ГЛОБАЛЬНОГО 
ПОТЕПЛЕНИЯ ➔ СТР. 5

важная тема

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 11:15  9 августа 

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

6 469 910

1 529 350
1 392 213

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛ

ЧЕЛОВЕК
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕК
УМЕРЛИ

26 248

5 769 981 165 650

Городской проект «Мама он-
лайн» начал свою работу в се-
редине прошлого года. Он на-
правлен на женщин в декрете, 
которые хотят реализовать 
себя в бизнес-среде. Органи-
затором «Мамы онлайн» вы-
ступил Центр развития карье-

ры «Техноград», курируемый 
Департаментом предприни-
мательства и инновационно-
го развития города Москвы. 
Одним из популярных курсов 
в рамках проекта стала серия 
вебинаров «СамозанятаЯ 
в своем любимом деле». Тре-
нинги помогут женщинам 
преодолеть страх создания 
своего дела и начать бизнес 
с нуля. Участницы ознакомят-
ся с особенностями налогоо-
бложения для самозанятых 
и научатся финансовой гра-
мотности. По словам одного 
из преподавателей курса Ок-
саны Шараи, обучение по-
строено таким образом, что 
женщина сможет структури-
ровать свою бизнес-идею 
и трансформировать ее в го-
товый проект.
— Уникальность курса «Само-
занятаЯ в своем любимом де-
ле» заключается в том, что 
большое количество инфор-
мации о  бизнесе предоставле-

но участницам проекта поша-
гово. Наши тренинги будут 
понятны не только тем, кто 
уже имел дело с бизнес-про-
странствами, но и тем, кто 
только начинает входить в эту 
сферу, — отмечает Шарая.
На курсе представительни-
цам прекрасного пола расска-
жут о том, как они могут реа-
лизовать себя, оставаясь при 
этом любящей мамой и же-
ной. Преподаватели помогут 
женщинам раскрыть свой 
творческий потенциал и нау-
чат правильно распоряжаться 
своим временем, несмотря на 
ежедневные хлопоты.
— На каждом занятии мы да-
ем не только определенную 
бизнес-структуру, но и учим 
вести дело в своем уникаль-
ном темпе. Многие женщины 
не хотят продолжать ходить 
на нелюбимую работу, а пла-
нируют заняться чем-то сво-
им, находясь рядом с близки-
ми, — подчеркивает тренер.

В конце курса участницы по-
лучат цифровой сертификат 
о прохождении обучения. Од-
нако на этом поддержка буду-
щих предпринимательниц со 
стороны организаторов тре-
нингов не закончится: на тер-
ритории «Технограда» вы-
пускницы курса смогут встре-
титься друг с другом, а также 
представить свой бизнес, что-
бы заинтересовать будущих 
покупателей и инвесторов.
— Благодаря занятиям курса 
«СамозанятаЯ в своем люби-
мом деле» я узнала о разных 
сторонах женских стартапов. 
Обучение я совмещала с рабо-
той на полставки и осталась 
довольна результатом. В апре-
ле этого года я также зареги-
стрировалась как самозанятая 
и убеждена, что именно про-
ект повлиял на этот факт, — 
рассказала участница прошло-
го выпуска Галина Ермолаева.
Ознакомиться с программой 
курса, расписанием, пройти 

регистрацию можно на сай-
те Инновационно-образова-
тельного комплекса «Техно-
град».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru 

Декрет теперь не помеха
собственному делу

Вчера 14:00 Один из преподавателей онлайн-курса «СамозанятаЯ в своем любимом деле» Оксана Шарая готовится к первому занятию с участницами проекта. 
Женщина уверена, что после прохождения курса слушательницы смогут создать успешный бизнес

бизнес

Вчера в столице 
стартовал 
онлайн-курс «Са-
мозанятаЯ в сво-
ем любимом де-
ле». Бесплатные 
тренинги прой-
дут в рамках 
проекта «Мама 
онлайн».

Вчера глава научного центра вирусологии и биотехнологии «Вектор» Роспотреб-
надзора Ринат Максютов заявил, что пока нет необходимости переходить на массо-
вую вакцинацию детей и подростков против ковида, так как они болеют легче. 
Но нужно защищать их от вируса, потому что его новые штаммы могут быть опаснее. 

Упрямых 
студентов 
ждет удаленка
Министерство науки и выс-
шего образования РФ поре-
комендовало вузам переве-
сти не прошедших вакцина-
цию студентов на удаленное 
обучение. 

Мера не распространится на 
тех, кто переболел COVID-19 
или имеет противопоказа-
ния к прививке. 
— Для обучающихся, кото-
рые предоставили документ 
о прохождении вакцина-
ции или справку о перене-
сенном заболевании в тече-
ние последних шести меся-
цев, ограничивать доступ 
в учебные помещения не 
нужно, — говорится в сооб-
щении министерства. 
В ведомстве считают, что 
у студентов также необходи-
мо требовать справки о вак-
цинации или медотвод от нее 
при заселении в общежитие. 
А для тех, кто не сделал при-
вивку, нужно проводить от-
дельные экзамены. Учебное 
заведение также должно ор-
ганизовать бесплатную вак-
цинацию для иностранных 
студентов. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Вакцина устранит 
опасный синдром
Роспотребнадзор установил 
сроки возникновения пост-
ковидного синдрома у па-
циентов, переболевших ко-
ронавирусом. 

Его симптомы — слабость, 
головные боли, затруднен-
ное дыхание и нарушение 
свертываемости крови — мо-
гут проявиться даже спустя 
месяцы после того, как чело-
век вылечился от COVID-19. 
К таким выводам пришли со-
трудники Центрального на-
учно-исследовательского 
института эпидемиологии 
Роспотребнадзора. 
— Согласно данным систе-
матического обзора, опуб-
ликованного в июне 2021 го-
да, постковидный синдром 
развивается от трех до 
24 недель после острой фазы 
заболевания или выписки 
из больницы. Чаще всего 
симптомы постковидного 
синдрома отмечаются спу-
стя четыре недели после вы-
здоровления, — рассказала 
заместитель директора по 
клинической работе ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотреб-
надзора Антонина Плоски-
рева.

Она добавила, что даже если 
человек болел коронавиру-
сом бессимптомно, он может 
быть подвержен этому син-
дрому. Первые признаки за-
болевания обычно проявля-
ются у таких пациентов через 
месяц. Они могут чувство-
вать себя усталыми. Для пост-
ковидного синдрома, его еще 
называют «длинный COVID», 
характерны забывчивость, 
раздражительность и даже 
появление панических атак. 
— Пациенты с постковидным 
синдромом часто не могут 
вернуть себе то качество жиз-
ни, которое у них было до за-
болевания. Такие симптомы 
отмечали у себя пациенты 
после перенесенного вируса 
и выписки из больницы 
в Коммунарке. Для того что-
бы не допустить тяжелого те-
чения коронавируса и его по-
следствий, обязательно нуж-
но вакцинироваться. У нас 
в стране уже есть четыре пре-
парата, с помощью которых 
это можно сделать, — под-
черкнул главный врач боль-
ницы в Коммунарке Денис 
Проценко.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Подарочный набор порадует 
тех, кто сделал прививку
Более 2,5 тысячи коробок 
«С заботой о здоровье» по-
лучили жители Троицкого 
и Новомосковского округов 
с момента старта акции. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с теми, кто уже полностью 
прошел вакцинацию от ко-
ронавирусной инфекции.

Руководитель Управления со-
циальной защиты населения 
ТиНАО Ирина Осипова пер-
вый раз сделала прививку 
еще в прошлом году, в рамках 
клинических исследований. 
— До недавнего времени 
у меня было довольно много 
антител, но, сдав летом тест, 
я увидела, что их количество 
сильно уменьшилось, поэто-
му прошла вакцинацию еще 
раз, — рассказала она. 
Обе вакцинации Ирина Оси-
пова перенесла хорошо. По-
сле первой прививки про-
шлой осенью была неболь-
шая температура, но на сле-
дующий день все прошло. 
— После повторной вакцина-
ции вообще ничего не ощути-
ла, как будто и не было ника-
кой прививки, — добавила 
она. 
Сейчас, по словам Осиповой, 
люди старшего возраста по-
сле прививки могут получить 
подарочную коробку «С забо-
той о здоровье». Это дополни-

тельное стимулирование на-
селения, а для тех, кто и так 
собирался вакцинировать-
ся, — приятное поощрение. 
Набор в коробке полезный. 
В ней витамины, прибор для 
измерения артериального 
давления, пульсоксиметр, 
набор косметики по уходу за 
кожей, таблетница, меди-
цинские маски и другое.
— Представители старшего 
поколения очень рады по-
дарку, благодарят нас за та-
кой полезный набор, — рас-
сказала она. 
Одной из обладательниц по-
дарочной коробки стала жи-
тельница ТиНАО, пенсио-
нерка Галина Григорьевна 
Кармановская. 
— Очень пригодились вита-
мины и таблетница, теперь 
удобно распределять лекар-
ства на всю неделю, помога-
ет ничего не забыть, — поде-
лилась впечатлениями она.
Прививку Галина Григорьев-
на сделала совсем недавно, 
но не потому, что сомнева-
лась или боялась, а потому 
что были антитела. 
— Так вышло, что я переболе-
ла в прошлом году, к счастью, 
в легкой форме, но была 
ужасная слабость, — расска-
зала пенсионерка. 
А вот прививку москвичка 
перенесла вообще без побоч-

ных реакций, даже рука в ме-
сте укола не болела. 
— Ковид коснулся моей се-
мьи, унес жизнь племянни-
ка, и никто среди моего 
окружения даже не сомне-
вался в том, что надо вакци-
нироваться, — подчеркнула 
она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

26 июля 15:55 Сотрудники социальной защиты Ольга Тимошенкова (слева) и Анна Илюхина
выдают подарочные коробки «С заботой о здоровье» в Гостином Дворе

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

В январе прошлого года в сто-
лице было зарегистрировано 
192 тысячи самозанятых, 
и всего за полтора года эта 
цифра увеличилась до 680 ты-
сяч. Москва продолжает рас-
ширять возможности для этой 
категории налогоплательщи-
ков. На портале mbm.mos.ru 
доступны полезные онлайн- 
продукты, которые упрощают 
ведение бизнеса, а комплекс 
«Техноград» предлагает мно-
жество бесплатных курсов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Получить подарочный 
набор могут жители сто-
лицы в возрасте старше 
65 лет, сделавшие пер-
вую прививку от корона-
вируса в период с 23 ию-
ня по 1 октября, а затем 
полностью завершившие 
вакцинацию. Для этого 
потребуется предъявить 
паспорт гражданина 
России, сертификат 
о вакцинации с отметка-
ми о введении двух ком-
понентов вакцины или 
QR-код в бумажном или 
электронном виде (в цен-
трах соцобслуживания 
принимают только QR-
код), а также подароч-
ный сертификат на полу-
чение набора.

справка
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Онлайн-марафон раскроет грани таланта 
профессиональных киберспортсменов
Вчера в столице начался 
четвертый сезон марафона 
по компьютерным играм 
«Московский киберспорт». 
Соревнования проходят 
в онлайн-режиме и объеди-
няют тысячи любителей 
и профессионалов цифровых 
шутеров, симуляторов 
и стратегий. 

Соревнования продлятся че-
тыре месяца. За это время 
в рамках марафона пройдет 
аж 150 турниров по 15 разным 
видам игр. 
Участники покажут свое ма-
стерство в популярных ком-
пьютерных играх. Кстати, ки-
берспортсмены будут сра-
жаться не с ботами, а с реаль-
ными пользователями.

В программу входят соревно-
вания по игре в популярные 
шутеры, стратегии, а так-
же спортивные симуляторы 
и игры-головоломки. А еще 
в новом сезоне «Московского 
киберспорта» участники смо-
гут оценить новинки игрово-
го рынка.
— Все онлайн-турниры 
 проходят на платформе 
cybermos.ru, которая была 
создана специально для про-
екта «Московский кибер-
спорт».  Сервис постоянно со-
вершенствуется, постепенно 
превращаясь в полноценную 
экосистему для игроков, тур-
нирных операторов, ком-
пьютерных клубов, спонсо-
ров и других участников ки-
берспортивной жизни столи-

цы, — прокомментировал 
президент Федерации ком-
пьютерного спорта города 
Москвы Максим Флер.
Интересно, что изначально 
марафон «Московский ки-
берспорт» создали для того, 
чтобы просто скрасить сто-
личной молодежи трудности 
периода самоизоляции во 
время пандемии. Однако те-
перь он вышел на уровень се-
рьезного соревнования с де-
нежными призами для побе-
дителей. Профессионалы 
этой отрасли говорят, что те-
перь «Московский кибер-
спорт» по своим параметрам 
практически соответствует 
чемпионату России.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Глаза — зеркало души. Про-
должая аналогию, можно ска-
зать, что, как и зеркало, чело-
веческий глаз крайне хрупок. 
От того вдвойне удивительно 
смотреть на результаты рабо-
ты специалистов отделения 
микрохирургии глаза Моро-
зовской детской городской 
клинической больницы, кото-
рым часто приходится бук-
вально собирать по частям по-
врежденный орган, сохраняя 
маленьким пациентам зрение. 
Детское глазное отделение 
Морозовской больницы было 
первым в стране и остается 
уникальным в своем роде по 
сей день. 
— Мы единственное отделе-
ние в Центральном федераль-
ном округе, оказывающее оф-
тальмологическую помощь 
и проводящее микрохирурги-
чесие вмешательства по экс-
тренным показаниям в ре-
жиме «24/7», в выходные 
и в праздники, — рассказыва-

ет врач-офтальмолог, канди-
дат медицинских наук, заведу-
ющий отделением микрохи-
рургии глаза Леонид Ко нонов. 
Офтальмология и микрохи-
рургия глаза неразрывно свя-
заны с применением высоко-
технологичного оборудова-
ния, которым отделение Моро-
зовской больницы оснащено 
в полном объеме. 
— Все операции проводятся 
под увеличением, подразуме-
вают наличие хорошего стере-
омикроскопа. Высокотехноло-
гичные операции выполняют-
ся на хирургических комбай-
нах. Техника укомплектована 
системами видеорегистрации, 
интегрированными фильтра-
ми, защищающими глаз паци-
ента от негативного воздей-
ствия света и глаза хирурга от 
лазерного излучения. 
Одна из самых распространен-
ных патологий, с которой ра-
ботают в отделении микрохи-
рургии глаза, — это патология 
содружественного движения 
глаз, в народе — «косоглазие». 
Вопреки расхожему мнению, 
лечение косоглазия, когда 
речь идет о детях, — это не про-
сто косметическая 
операция. 
— При патологии 
содружественного 
движения глаз па-
циент может стра-
дать от отсутствия 
бинокулярного зре-
ния — трехмерного 
восприятия мира. 
Также нарушается 
восприятие объек-
тов в простран-
стве, — отмечает 
Леонид Ко нонов. 
Человек смотрит глазами, 
а видит мозгом. Поэтому, если 
в раннем возрасте, когда еще 
не сформировался зритель-
ный анализатор, обратиться 
за помощью, хирург может 

помочь развить стереозрение. 
Не менее важна в этом про-
цессе и роль самого пациента, 
которому нужно будет прохо-
дить тренировку на специаль-
ном медицинском аппара-
те — синоптофоре. 
— Этот процесс важно осу-
ществить до 12 лет, когда ак-
тивно формируется зритель-
ный анализатор. Во взрослом 
возрасте лечение будет но-
сить косметический харак-
тер, — подчеркивает Леонид 
Кононов. 
Говоря о динамике и рас-
пространенности патологий 
органов зрения в столице, 
заведующий отделением от-

мечает, что такие редкие 
и сложные заболевания, как, 
например, врожденная глау-
кома, стало для специалистов 
Морозовской больницы по-
вседневной работой. Однако 

это не означает, что в Москве 
аномально высокий уровень 
заболеваемости, просто в от-
делении микрохирургии гла-
за помогают пациентам со 
всей страны. 
— Так, за год мы выполняем 
порядка 100 операций паци-
ентам с врожденной глауко-
мой, из них жителей столи-
цы — менее 20 процентов, — 
объясняет Леонид Коно-
нов. — Функциональный 
результат лечения таких пато-
логий у нас не уступает миро-
вым лидерам, а в чем-то даже 
превосходит. 
Отдельная категория — это 
экстренные пациенты с трав-
мами глаз. На них приходится 
около 30–40 процентов всех 
операций, проводимых в от-
делении. С детства нас учат 
беречь глаза в первую оче-
редь как самый незащищен-
ный орган. Любое попадание 
инородного предмета в глаз 
мы воспринимаем как потен-
циальную потерю зрения. По-
этому «коллекция» Леонида 
Кононова, которую он пока-
зал нам, выглядит действи-
тельно шокирующей. В не-
больших баночках лежат 
осколки стекла, металличе-
ские пульки, обломки веток 
и другие предметы, которые 
в ходе операций извлекли из 
глаз. Еще более шокирует, но 
уже в хорошем смысле слова, 

что в ряде случаев при силь-
нейших травмах удается пол-
ностью восстановить зрение 
пациентам. Один из уникаль-
ных случаев — старшекласс-
ница, которой в прошлом го-
ду в новогоднюю ночь оскол-
ки взорвавшейся бутылки 
буквально разорвали глаз. 
— В большинстве случаев та-
кие истории заканчиваются 
удалением глаза, — говорит 
Леонид Кононов. 
Хирурги Морозовской боль-
ницы смогли спасти девочке 
глаз и полностью восстано-
вить зрение. 
Таких историй чудесного спа-
сения немало, и они стали 
возможны благодаря профес-
сионализму врачей и медсе-
стер, высокотехнологичному 
оборудованию и богатейше-
му опыту специалистов отде-
ления микрохирургии глаза 
Морозовской детской боль-
ницы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Хирурги спасают зрение 
даже при сложных травмах

Вчера спецкор 
«ВМ» побывал 
в отделении 
мик рохирургии 
глаза Морозов-
ской больницы, 
где медики на-
учились делать 
уникальные 
операции. При-
чем делают они 
их круглосуточ-
но семь дней 
в неделю. 

Вчера 11:48 Врач-офтальмолог отделения микрохирургии глаза Морозовской детской городской клинической больницы Наталия Корх осматривает глаза пациентки 
Ангелины Арутюнян

Фотовыставки в парках: гуляй, 
просвещайся, любуйся

Редкий цветок дополнит 
столичную Красную книгу

Бесплатные фотовыставки 
будут проходить в москов-
ских парках до конца авгу-
ста. Об этом вчера сообщил 
портал мэра Москвы mos.ru. 
Их тематика разнообразна — 
от красивых иллюстраций 
к сказкам до серьезных со-
циальных проектов.

Фотовыставки в парках — 
формат, давно прижившийся 
в столице. Он позволяет горо-
жанам совместить прогулку 
с самообразованием и любо-
ванием искусством.
В сквере по Олонецкому про-
езду расположены стенды вы-
ставки «Сказки в стиле вели-
ких художников». Молодые 
живописцы и графики созда-
ли иллюстрации к известным 
сказкам в стиле Сальвадора 
Дали, Василия Сурикова и дру-
гих знаменитых мастеров. 
А в Бабушкинском парке до 
конца августа продлится вы-
ставка «Герои России, какими 
их не видел никто». На ней 
представлены портреты вете-

ранов Великой Отечествен-
ной войны. Просканировав 
QR-коды на стендах, можно 
увидеть интервью с ними. 
— Уличные фотовыставки до-
ступны широкой аудитории, 
большому количеству лю-
дей, — считает дизайнер Ба-
бушкинского парка Алексан-
дра Калиничева. — Заходишь 
в парк погулять, заодно узна-
ешь какие-то интересные 
истории. Выставку о героях 
страны подготовил фонд «Па-
мять поколений». Это проект 
очень нестандартный — жи-
вой, интересный, про людей. 
В усадьбе Воронцово москви-
чам предлагают насладиться 
красотой заповедных мест 
страны. Экспозиция называ-
ется «Путешествуйте дома. 
Лето». Парк у Джамгаровско-
го пруда зовет на выставку 
«Мы делаем семьи хвостаты-
ми» — на фотографиях можно 
присмотреть себе питомца. 
В ландшафтном парке «Мити-
но» представлен фотопроект, 
посвященный онкологам и их 

пациентам, победившим бо-
лезнь. А в парке «Северное Ту-
шино» можно познакомиться 
с материалами Русского гео-
графического общества о пу-
тешествиях географа Петра 
Семенова-Тян-Шанского. 
В парке «Музеон» открылась 
фотовыставка «Архангель-
ская область: «Дервиш-80». 
По словам ее куратора, исто-
рика Сергея Ковалева, экспо-
зиция состоит из двух частей.
— Десять стендов посвящены 
важной странице истории Ве-
ликой Отечественной вой-
ны — 80-летию со дня прихода 
в Архангельск первого союз-
ного конвоя под кодовым на-
званием «Дервиш», — расска-
зал Сергей Ковалев. 
По его словам, еще десять 
стендов посвящены развитию 
туризма в Архангельской об-
ласти. Благодаря экспозиции 
москвичи узнают о достопри-
мечательностях и интересных 
местах этого региона.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Красная книга Москвы по-
полнится новой находкой. 
Жительница Строгина Мария 
Лейкина обнаружила в Ки-
ровской пойме краснокниж-
ный цветок — гвоздику 
пышную. Растение не видели 
в столице более 60 лет. 

Прогулки на надувной лодке 
в Строгине для Марии Лейки-
ной — хобби. Девушка по про-
фессии — художник, препода-
ет детям живопись, любит из-
учать флору и фауну и увлека-
ется фотографией в свободное 
время. Одна из таких прогу-
лок с фотоаппаратом в при-
родно-историческом парке 
Москворецкий закончилась 
удивительным открытием. 
— Мне очень нравится нахо-
дить в родном районе места, 
мало затронутые человеком. 
Обычно я гуляю на берегу Ки-
ровской поймы пешком, а тут 
из лодки открылся новый вид 
на берег. Погода была такая, 
что цветы на поляне подсвети-
лись солнцем, было очень кра-

сиво, и я заинтересовалась 
цветами,— рассказала Мария 
Лейкина. 
Девушка вышла из лодки, сфо-
тографировала растение. 
С помощью специального 
приложения выяснила — на-
ходка редкая. Однако в Крас-
ной книге Москвы ее нет, толь-
ко в Красной книге Москов-
ской области. Так как расте-
ние не видели в столице более 
60 лет, а в Московской области 
встречали четверть века на-
зад, Мария Лейкина обрати-
лась за помощью к экспертам:
— Находка гвоздики пышной 
в городе — ботаническая сен-

сация не только для Москвы, 
но и для Подмосковья, — от-
метила ответственный редак-
тор Красной книги Москвы, 
руководитель «Московского 
городского общества защиты 
природы» Галина Морозова. 
Общество защиты природы 
уже обратилось к руководите-
лю Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды с предложени-
ем добавить растение в Крас-
ную книгу Москвы.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

АЗАМАТ КУНАФИН
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ ПРОСВЕЩЕНИЮ 
И УЧЕТУ ЖИВОТНЫХ МОСПРИРОДЫ

Это действительно гвоздика 
пышная. В последние годы 
экосистема города восстанав-
ливается. Нередко фотогра-
фы-любители находят и при-
сылают нам снимки растений 
и животных, которые давно 
считались исчезнувшими. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Работа врачей 
во многом зависит 
от качества 
и функционала 
оборудования 

среда обитания
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Первое в стране детское 
глазное отделение было 
создано в 1952 году в Мо-
розовской детской боль-
нице. В 1963 году на ее 
базе открыли первую 
в столице Детскую город-
скую консультативную по-
ликлинику для оказания 
специализированной ме-
дицинской помощи детям 
по профилю «детская оф-
тальмология». 
Сейчас в отделении ми-
крохирургии глаза про-
водят преимущественно 
хирургическое лечение 
заболеваний органов 
зрения. 
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Отделение микрохирургии глаза Морозовской больницы 
рассчитано на 40 коек. В доковидный период в отделении 
проводилось около 3500 операций в год, из которых 
60 процентов — это плановая медицинская помощь. 
Ежегодно в отделении микрохирургии глаза выполняют 
более 750 высокотехнологичных операций с использова-
нием современных методов и новейших материалов. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Первый рейс отправился 
на египетские курорты

Согласно статистике, предо-
ставленной туроператорами, 
первые самолеты в Шарм-эль-
Шейх и Хургаду вылетели 
из Москвы, заполненные 
на 100 процентов. Так что те, 
кто решит купить путевки 
в последний момент, могут 
столкнуться с отсутствием сво-
бодных мест на авиабортах.
Уже сейчас, когда первые рей-
сы только доставили туристов 
в Египет, это направление по-
казывает хорошую глубину 
продаж. В Российском союзе 
туриндустрии отметили, что 
после открытия воздушных 
границ москвичи начали бро-
нировать туры не только на 
ближайшие даты, но и сразу 
на конец октября.
— Возобновление прямого 
авиасообщения с курортами 
Египта — долгожданное со-
бытие. Москвичи любят там 
отдыхать. Причин этому не-
сколько. Значение имеет не 
только популярная у тури-
стов система «Все включено». 
Многим соотечественникам 
полюбилось Красное море 
с его невероятными пейзажа-
ми, — отметил руководитель 
Комитета по выездному ту-
ризму Российского союза ту-
риндустрии, генеральный 
директор одного из крупней-
ших туроператоров России 
Тарас Демура.

В пресс-службе аэропорта До-
модедово отметили, что пока 
авиакомпании будут выпол-
нять рейсы в Египет один раз 
в сутки.  
— В Хургаду улететь можно 
в понедельник, вторник, чет-
верг и субботу, а в Шарм-эль-
Шейх — в среду, пятницу 
и воскресенье. А еще у нас вы-
полняются ежедневные рейсы 
в Каир, — отметили в пресс-
службе Домодедово.
Решение о возобновлении 
авиаперелетов на египетские 
курорты приняли в Опершта-
бе. Там разрешили выполнять 
по 20 еженедельных рейсов 
в Хургаду и Шарм-эль-Шейх: 
десять российской стороной 

и еще столько же — египет-
скими коллегами. В Опершта-
бе уточнили, что в будущем 
планируют увеличить количе-
ство рейсов в арабскую респу-
блику. Для этого в Египет от-
правится российская делега-
ция, задача которой — оце-
нить эпидемиологическую 
обстановку на популярных 
у туристов курортах.
Сейчас улететь в Хургаду 
и Шарм-эль-Шейх можно при 
наличии отрицательного 
ПЦР-теста на коронавирус. 
Анализ необходимо сдать не 
позднее чем за 72 часа до вы-
лета. Кроме того, египетская 
сторона принимает и путеше-
ственников, которые сделали 

обе прививки от коронавиру-
са. Причем второй компонент 
должен быть получен тури-
стом не позднее чем за две не-
дели до рейса. Кстати, власти 
Египта признают сертифика-
ты о вакцинации российским 
препаратом «Спутником V». 
Тарас Демура добавил, что ре-
гулярные рейсы на египет-
ские курорты станут первым 
шагом к полному восстанов-
лению авиасообщения с этой  
республикой. 
— Мы надеемся, что совсем 
скоро полеты будут разреше-
ны из всех российских аэро-
портов, открытых Опершта-
бом для приема международ-
ных рейсов, — заключил он.

Напомним, что указ о запрете 
полетов на курорты Египта 
был подписан президентом  
России Владимиром Путиным 
в ноябре 2015 года после те-
ракта над Синайским полуо-
стровом. Тогда в результате 
взрыва самолета, летевшего 
из Шарм-эль-Шейха в Санкт -
Петербург, погибли 224 чело-
века. В 2018 году власти дого-
ворились о возобновлении 
регулярного авиасообщения 
в Каир, но не на египетские 
курорты. А с 27 марта 2020 го-
да Россия полностью закрыла 
международное авиасообще-
ние из-за пандемии.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Юных иностранцев познакомят 
с успешными россиянами
Вчера в Москве стартовала 
программа «Здравствуй, 
Россия!». По приглашению 
Россотрудничества в столицу 
приехала молодежь 
из 48 стран — дети соотече-
ственников, родившиеся 
за границей.

В этом году в Москву прибудут 
700 подростков в возрасте от 
14 до 19 лет. Все они — побе-
дители конкурсов и олимпиад 
на знание русского языка, 
истории и культуры России. 
Ребят разделят на 25 команд. 
Каждая будет носить имя од-
ного из великих россиян, на-
пример космонавта Юрия Га-
гарина, физика Андрея Саха-
рова, режиссера Константина 
Станиславского, писателя 
Льва Толстого и других. 
— Мы хотим показать нашим 
гостям не страну в целом, 
а успешных людей, открыто 
смотрящих на мир, которые 
достигли определенных вы-

сот, — сказала куратор про-
граммы, советник руководи-
теля Россотрудничества Нар-
мин Ширалиева. 
В рамках встреч ректор 
ГИТИСа Григорий Заслав-
ский расскажет ребятам, как 
сейчас живет институт, а ди-
ректор Государственной на-
циональной библиотеки Ва-
дим Дуда познакомит их с со-
временными цифровыми из-
менениями в читальнях. 
Директор Большого москов-
ского государственного цир-
ка, дрессировщик Эдгард За-
пашный вместе с ребятами 
разберет традиции россий-
ского циркового искусства. 
Нармин Ширалиева добави-
ла, что организаторам важно, 
чтобы молодежь после таких 
встреч рассматривала Россию 
как место для учебы и воз-
можностей реализовать себя 
в той или иной сфере.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ЮРИЙ БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ

Возобновления авиасообще-
ния с Египтом ждали все: тури-
сты, авиакомпании и операто-
ры. Пока Египет на 30–40 про-
центов дороже Турции. 
Но когда количество рейсов 
возрастет, а отдых будет более 
массовым, цены упадут. Росси-
ян будет ждать бюджетный 
и безопасный курорт. Тем бо-
лее сейчас там еще очень жар-
ко. Бархатный сезон начнется 
осенью, когда другие направ-
ления будут постепенно «сво-
рачиваться».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Россия 
возобновила 
авиасообщение 
с Египтом. 
Из столичных 
аэропортов вы-
летели первые 
рейсы на жар-
кие курорты. 
«ВМ» узнала 
о перспективах 
направления. 

туризм

Батька еще 
поработает

Президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко провел «большой разговор» 
с журналистами. Что нового?
Батька умеет создавать инфоповоды. 
Выражается сочно, за словом в карман 
не лезет, в политкорректности не за-
мечен. В то же время за легко цитируе-
мыми формулировками стоит после-
довательный курс, которому он следу-
ет без особых отклонений.

Первой новостью по итогам «большого разговора» пода-
ют то, что Лукашенко, дескать, скоро уйдет. Его рассужде-
ния о пенсии трогательны: он не представляет, как можно 
жить на пенсии, заниматься каким-то иным делом. Но он 
не станет всеми силами пытаться удержаться в кресле 
президента. Пообещал, что «очень скоро» придут новые 
люди. Потенциальных кандидатов на свою должность на-
считал до 15 человек. Впрочем, он уже говорил после дра-
матичных выборов год назад, что скоро уйдет и держаться 
за кресло не будет. Не уходит. И главный вопрос, который 
остается пока без ответа, в том, какова 
роль будет у Лукашенко при новом 
президенте. Расстанется ли он с реаль-
ной властью? Пока в это не верится. 
Зато верится в то, что президент Бело-
руссии «отбился» от политической ин-
теграции с Россией. И якобы это сдела-
но по инициативе Путина. Это не со-
всем так. Скорее надо говорить о том, 
что Путин не стал продавливать во-
прос, видя отчаянное сопротивление 
Лукашенко и нежелание его входить, 
по сути, в состав России. Учитывая си-
туацию в Белоруссии в прошлом году, 
наверное, это было верное решение. 
Из прежних (на конец 2019 года) 
30 «дорожных карт», таким образом, отпали две, и оста-
лось согласовать лишь одну — по газу. Скорее всего, там 
идет жесткий торг. Потому что, с одной стороны, Белорус-
сия под западными санкциями, и нельзя дать ей «упасть» 
под давлением. С другой — содержание весьма специфи-
ческой белорусской административной экономики обо-
шлось России в десятки миллиардов долларов, и пора уже 
начать экономить. 
Батька подсластил пилюлю про отказ от политической 
интеграции. Мол, зачем Путину «еще одна головная боль» 
в виде проблемной Белоруссии, пожалел он коллегу. В то 
же время сыграл и на нужной струне, подняв тему о грозя-
щей агрессии. На этот случай он готов принять не только 
российскую базу, но и войска. Присяги на верность отрад-
ны, но вот если дело реально дойдет до вооруженной 
агрессии (во что не верится), то вряд ли Москва всерьез 
будет спрашивать у Лукашенко, вводить войска или нет. 
Лукашенко верен себе в трактовке всех событий, которые 
так или иначе связаны с оппозицией: все выступления 
против режима — результат науськивания Запада. Это 
касается как экс-кандидата в президенты Светланы Тиха-
новской, так и сбежавшей с Олимпиады в Польшу бегу-
ньи Кристины Тимановской. 
Ну и, наконец, чисто личное: «Я рад, я доволен, что моя 
жизнь состоялась», — заявил Лукашенко. Но это еще не 
подведение итогов многолетнего правления, не будем то-
ропиться. Он еще поработает.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Ученые пытаются выяснить, как предотвратить 
климатическую катастрофу

Спасатели оперативно вывели из горящего дома 
двух маленьких детей и трех взрослых

Средняя температура до-
стигла максимальных пока-
зателей с начала наблюде-
ний. К такому выводу приш-
ли вчера ученые во время 
конференции, посвященной 
глобальному изменению 
климата.

Члены Межправительствен-
ной группы экспертов по из-
менению климата обсудили 
первый том Шестого оценоч-
ного доклада, посвященного 
глобальному потеплению. 
Вчера он был представлен 
в Женеве. В его подготовке 
приняли участие столичные 
ученые. 
— Из работы следует вывод  — 
в мире происходит глобальное 
потепление, которое с каж-
дым годом ускоряется. Причи-
на этому — выбросы климати-
чески активных газов: метан, 
закись азота, из-за чего увели-
чивается и температура океа-
на, — говорит руководитель 

лаборатории взаимодействия 
океана и атмосферы и мони-
торинга кли матических изме-
нений Института океаноло-
гии имени Ширшова Сергей 
Гулев. 
По его словам, это приводит 
к росту экстремальных погод-
ных событий, таких как засу-
хи, ливни, волны жары. 
— Задача человека — удер-
жать к 2050 году рост средней 
температуры на планете на 
уровне двух градусов. Для это-
го нужно резко сократить пар-
никовые выбросы, — отметил 
Гулев. — Иначе температура 
вырастет на 4,5 градуса и тог-
да природных катаклизмов 
станет еще больше. 
Наводнения и торнадо, кото-
рые происходили в 2021 году 
зачастую на нетипичных для 
этих явлений территориях, 
возникли из-за потепления, 
считает старший научный со-
трудник Института океаноло-
гии Ольга Золина. 

— В будущем такого рода яв-
ления затронут в первую оче-
редь города, потому что в них 
температура всегда выше. По-
этому стоит адаптировать ме-
гаполисы под возможные 
природные катаклизмы. Сей-
час инфраструктура к ним го-
това далеко не везде,  — счи-
тает Золина. 
По мнению ведущего научно-
го сотрудника кафедры физи-
ки атмосферы Московского 
государственного универси-
тета имени Ломоносова Алек-
сея Елисеева, прогнозировать 
климатические изменения 
сложно.
— Потому что на количество 
выбросов влияет социально-
экономическая политика. Бо-
роться с негативными послед-
ствиями в природе необходи-
мо корректировками государ-
ственной политики, — отме-
тил Елиссев.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Столичные спасатели эваку-
ировали из горящей кварти-
ры троих человек. Пожар 
произошел вчера ночью 
на пятом этаже жилого дома 
по Старомарьинскому шоссе.

Сообщение о происшествии 
поступило ночью — в 3:14. 
— Загорелись личные вещи 
жильцов и мебель. Общая 
площадь пожара составила 
25 квадратных метров. В 3:43 
квартира была полностью по-
тушена, — рассказали в Еди-
ной дежурной диспетчерской 
службе МЧС России по Мо-
скве. 
Благодаря слаженным дей-
ствиям спасателей из горя-
щей квартиры оперативно 
спасли троих человек, двое из 
которых — маленькие дети. 
Помимо этого, с четвертого 

этажа дома пожарные эвакуи-
ровали еще двоих человек, 
ведь их квартира находилась 
в опасной близости от огня. 
— На месте происшествия по-
страдавших обследовали ме-
дики скорой помощи. По на-
шим данным, серьезных 
травм у граждан обнаружено 
не было, — добавили в дежур-
ной части.
Там уточнили, что сейчас 
устанавливается причина по-
жара. 
Заместитель начальника тре-
тьего регионального отдела 
надзорной деятельности 
и профилактической работы 
Управления по ЗАО Главного 
управления МЧС по Москве 
Дмитрий Вишневский отме-
тил, что большинство возго-
раний происходит именно 
в жилых домах. 
— Поэтому нужно обратить 
внимание на состояние запас-
ных выходов — они должны 
быть свободными для прохо-

да. От этого зависят безопас-
ность и своевременность эва-
куации жильцов. Также стоит 
следить за состоянием кори-
доров, выходов на пожарные 
лестницы и клапанов дымо-
удаления, — рассказал Дми-
трий Вишневский.
Он добавил, что первооче-
редная задача сотрудников 
МЧС сейчас — обеспечить по-
жарную безопасность детей 
во время учебного года. Спа-
сатели уже начали проводить 
плановые проверки в образо-
вательных учреждениях сто-
лицы.
— В ходе этих мероприятий 
мы уделяем особое внимание 
системам противопожарной 
защиты зданий, состоянию 
эвакуационных путей и выхо-
дов, а также исправности во-
доснабжения и первичных 
средств тушения, — заключил 
Дмитрий Вишневский.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Вчера 08:27 Пассажиры следуют на посадку в самолет Boeing 747-400. Он после долгого перерыва полетел на один из самых популярных египетских курортов —  
Шарм-эль-Шейх — из международного аэропорта Шереметьево

городское 
происшествие
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Телячья колбаса содержит свиную шкуру, 
растительный белок, перемолотые хрящи
Росконтроль проверил колба-
су «Телячью» известных про-
изводителей: «Клинский», 
«Окраина», «Рублевский», 
«Велком», «Мясной дом Бо-
родина» и «Мясницкий ряд».

«Телячья» колбаса» — имя 
 ГОСТовское. А это значит, что 
вся продукция с таким назва-
нием должна соответствовать 
требованиям госстандарта. 
И ГОСТ в маркировке всей те-
стируемой колбасы действи-
тельно указан. Однако к со-
блюдению его требований 
производители подошли не 
очень-то ответственно.
— Мы провели микрострук-
турный анализ образцов 
«Окраина», «Рублевский», 
«Велком», «Мясной дом Боро-
дина» и «Мясницкий ряд» 
и нашли там компоненты, 
не указанные в составе и не 
предусмотренные стандар-
том, — рассказала ведущий 
специалист экспертного цен-
тра Анна Плахотник. — Так, 
например, обнаружены ча-
стицы свиной шкуры, расти-
тельный белок и частицы хря-
щевой ткани. Это не только 
вводит потребителя в заблуж-
дение, но и снижает пищевую 
ценность продукции.
Даже с написанием состава 
справились не все производи-
тели. В образце «Окраина» со-
держится говядина, а не теля-
тина, как должно быть. Это 
противоречит ГОСТу, указан-
ному в маркировке. Но в дан-
ном случае покупатель хотя 
бы может самостоятельно из-
учить этикетку и получить ин-

формацию о реальном соста-
ве продукта. А вот проверить 
самостоятельно безопасность 
продукта можно, только его 
съев. Но стоит ли?
— В колбасе «Рублевский» 
и «Мясной дом Бородина», как 
выяснилось, количество мезо-
фильных аэробных и факуль-
тативно-анаэробных микро-
организмов существенно пре-
вышает максимально допу-
стимый уровень, — пояснила 
Анна Плахотник. — В колбасе 
«Мясницкий ряд» этот показа-
тель тоже превышен, но не так 
сильно, что может быть ре-
зультатом неправильного 
хранения в магазине.

В образцах «Клинский», «Руб-
левский», «Велком», «Мясной 
дом Бородина» аромат пряно-
стей недостаточно выражен. 
В первом образце отмечен 
соленый вкус, но содержа-
ние хлористого натрия не 
превышает установленного 
в ГОСТе, хотя и выше, чем 
в других образцах. Вяжущий 
привкус отмечен у образцов 
«Рублевский», «Велком», 
«Мясной дом Бородина». 
А «Мясницкий ряд» и вовсе 
имеет несвойственный этому 
продукту запах и «зажирен-
ный» вкус. Кроме того, во 
всех образцах фарш неравно-
мерно перемешан, чего в «Те-

лячьей» колбасе, вообще-то, 
не допускается.
А вывод экспертизы не очень 
утешителен. Телячью колбасу 
«Окраина», «Велком» и «Мяс-
ницкий ряд» специалисты Ро-
сконтроля не назвали бы об-
разцом качества. Колбасу 
брендов «Рублевский» и «Мяс-
ной дом Бородина» эксперты 
и вовсе покупать не советуют. 
И только образец «Клинский» 
может быть рекомендован 
к употреблению. 
— Впрочем, выбор всегда за 
покупателем. Он волен купить 
и съесть что угодно, а потом 
сам отвечать за результат, — 
считает Анна Плахотник. 

24 июня 2021 года. Москвички Анастасия Агеенкова (справа) и Елена Генжур возле полок 
с колбасой в сетевом магазине. Качество колбасы, увы, порой оставляет желать лучшего

Рынок или магазин: 
выбираем сладости
«ВМ» опросила читателей, 
какие восточные сладости 
они предпочитают и как вы-
бирают качественные.

ОЛЕСЯ ЛЕВИНА
МАРКЕТОЛОГ

Я люблю лукум. Проблема
в том, что в сетевых супермар-
кетах, где я делаю покупки, 
его не продают. Поэтому при-
обретаю исключительно на от-
дыхе, как правило, в Турции 
или Тунисе. Иногда привожу 
домой пару кило и потом ме-
сяц получаю удовольствие!

ИГОРЬ БЕЗБОРОДОВ
РИЕЛТОР

У нас в семье популярна нуга. 
Ее делают из сахара, пчелино-
го нектара, орехов, яичных 
белков и цукатов. Иногда, 
правда, ее заливают шокола-
дом и продают под видом шо-
коладных конфет. Лично я ну-
гу заказываю в интернете, по-
тому что в магазинах не видел 
никогда.

МАРИНА ЗАКИРОВА
ДОМОХОЗЯЙКА

Вполне приличный шербет 
покупаю на Даниловском рын-
ке. Там есть ларек со сладо-
стями, которые делают тради-
ционным способом. С завод-
скими никакого сравнения, 
вот просто земля и небо! Во-
обще, мне кажется, все дело 
в совести производителя и ин-
гредиентах. Если натураль-
ные, есть можно.

ВИТАЛИЙ СТАРОВОЙТОВ
ФИТНЕСТРЕНЕР

Сам не ем и никому не сове-
тую. Там в 100 граммах — 
 по 400–500 килокалорий. А то 
и больше. Причем это «бы-
стрые» углеводы, которые 
как раз и откладываются в ви-
де жира. Если вы хотите 
стройную фигуру, о восточных 
сладостях лучше забыть 
в принципе!

ЕЛЕНА ШАТИЛОВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ТЕХНИКУМА

У меня три года учились две 
сестры из Дагестана. Так им 
постоянно присылали с роди-
ны чак-чак — это такое пече-
нье с медовым сиропом. И они 
меня угощали. Совершенно 
фантастическая вещь! Я про-
бовала кусочек и тут же отда-
вала внукам, потому что мож-
но было съесть, не отрываясь, 
и полкило!

АРТЕМ ГРИШИН
ГОССЛУЖАЩИЙ

Жена часто покупает детям 
мармелад, я тоже его люблю. 
Настоящий мармелад, по-
моему, должен вкусно пах-
нуть, быть сухим и непомятым. 
В магазине такой встретить 
трудно, поэтому жена 
 покупает на развес на Коптев-
ском рынке. А еще она там по-
купает чурчхелу — это восточ-
ное лакомство из вино града, 
орехов, муки. Иногда туда до-
бавляют фундук, шоколад или 
изюм. Невероятно вкусно!

Хотим оранжерею 
на подоконнике 
Москвичи голосуют за луч-
шие, на их взгляд, управляю-
щие компании, предоставля-
ющие наиболее качествен-
ные дополнительные услуги.

Пока явных лидеров два — 
ООО «Соколиная Гора» 
и «Север-Строй». Одинаковое 
количество голосов набрали 
компании «УК Жилфонд» 
и «Гранат» (см. инфографику).
— Наиболее распространен-
ные дополнительные услуги — 
это видеонаблюдение и охра-
на, — рассказывает исполни-
тельный директор частной 
управляющей компании Сер-
гей Близняк. — Прежде всего 
жильцы хотят контролировать 
парковку — чтобы машину не 
вскрыли, не угнали и не поца-
рапали безнаказанно. Особен-
но эта услуга популярна в ново-
стройках комфорт- и бизнес-
класса. Сейчас ведь практиче-
ски у всех автомобили и их 
цена, как правило, не меньше 
миллиона рублей. Место на 
подземной парковке стоит до-
рого, поэтому большинство 
автовладельцев ставят их у до-
ма, под окнами. И, конечно, 
они хотят, чтобы с автомобиля-
ми ничего не случилось.
Часто встречающаяся допол-
нительная услуга — кон-
сьерж. Во многих домах жиль-
цы заказывают оранжерею 
в подъезде и ежедневную 
влажную уборку. 
— В элитных и клубных домах 
управляющие компании пред-
лагают услуги домработниц, 
которые могут и уборку сде-
лать, и вещи постирать, и обед 

Сейчас в номинации 
«Лучший эколого-про-
светительский парк» ли-
дируют природно-истори-
ческие парки «Кусково»
и «Измайлово», памятник 
природы «Серебряный 
Бор», а также Бирюлев-
ский дендропарк и Бит-
цевский лес. Здесь, 
помнению москвичей, 
проходят наиболее инте-
ресные экскурсии и лек-
ции о природе.

справка

Парк, где читают лекции и водят 
интересные экскурсии

Галина Морозова, руководи-
тель Московского городского 
общества защиты природы, 
уточнила:
— Такого понятия, как «эколо-
го-просветительский парк», 
в Москве нет. Есть парки — 
точнее, особо охраняемые при-
родные территории (ООПТ), 
где ведется эколого-просвети-
тельская деятельность. Где-то 
лучше, где-то хуже. Вот пусть 
горожане в ходе конкурса и вы-
берут, где лучше!
Как пояснила эксперт, чтобы 
эколого-просветительская де-
ятельность велась, в парке 
должно быть как можно боль-
ше дикой, не тронутой чело-
веком природы. А еще должно 
быть большое биоразнообра-
зие — много растений, живот-
ных, насекомых, птиц и рыб. 
Третий важный момент — 
в парке должны быть инфор-
мационные щиты, увидев ко-
торые, интересующиеся гости 
смогут получить интересную 
и важную информацию.
— Лучший информационный 
щит я в свое время встретила 
в Измайловском лесопарке, — 
рассказывает Галина Морозо-
ва. — Он рассказывал, зачем 
лесу нужен валежник — мерт-

вые деревья. И почему их ни 
в коем случае нельзя убирать.
Как пояснила Галина Васи-
льевна, под валежником ра-
стут особые растения и гри-
бы. И сам он, постепенно раз-
лагаясь, поставляет в почву те 
вещества, которые он, будучи 
еще живым деревом, из нее 
получил. И эти вещества до-
стаются деревьям, которые 
растут сейчас.
— Таким образом осущест-
вляется один из главных прин-
ципов жизни природы: взял — 
верни, — рассказывает Гали-
на Морозова.
По ее словам, в «приличных» 
парках постоянно проводятся 

экскурсии для детей и взрос-
лых, в ходе которых специали-
сты-лекторы рассказывают об 
обитателях этого места 
и принципах их жизни. А еще 
о том, как житель мегаполиса 
связан с природой.
— Казалось бы: мы живем 
в совершенно искусственном 
мире: вода из крана, электри-
чество, кондиционер. Ну о ка-
кой природе тут речь? — рас-
суждает Галина Васильев-
на. — Но вот обычная летняя 
ситуация: пришла жара. Мо-
сква оказалась в зоне действия 
антициклона — это когда ве-
тра нет и воздух практически 
не перемешивается. Что это 

значит? Это значит, что нет 
свежего воздуха, кислород ни-
откуда не поступает. Более то-
го: мы его постоянно сжига-
ем — например, когда едем на 
автомобиле или пользуемся 
газом на кухне. Если бы не мо-
сковские и подмосковные ле-
са, которые вырабатывают 
кислород, нам бы просто не-
чем было дышать! Плюс наши 
лесопарки буквально охлаж-
дают город. Если бы не они, 
город превратился бы в раска-
ленную сковородку! Не зря 
в центре города в жару так 
жарко. Вот эти простые вещи 
и должен донести лектор до 
детей и  взрослых.

По словам Галины Морозо-
вой, оценивая эколого-про-
светительскую работу парка, 
стоит обращать внимание 
и на личность того, кто прово-
дит там экскурсии.
— Это должен быть очень гра-
мотный человек, чьи знания 
во много раз превышают объ-
ем информации, который он 
дает на лекции или во время 
экскурсии, — пояснила экс-
перт. — Специалист должен 
уметь ответить на любой во-
прос! Ведь с развитием интер-
нета число подкованных в об-
ласти экологии москвичей 
выросло. Лектор должен не 
ударить в грязь лицом!

26 июня 2021 года. Москвичка Анна Завьялова читает книгу А.С. Пушкина в Бирюлевском дендропарке. Сегодня почти каждый парк столицы занимается 
эколого-просветительской деятельностью. Здесь можно не только гулять, но и получать знания по ботанике, зоологии, энтомологии и другим наукам

В ходе конкурса 
«Московское ка-
чество — 2021» 
горожане выби-
рают лучший 
эколого-про-
светительский 
парк. Чем этот 
парк должен от-
личаться от дру-
гих, разбира-
лась «ВМ».

природа

Пять главных 
молочных правил

Летом хочется чего-нибудь холоднень-
кого, и многие москвичи начинают 
налегать на молочные продукты. Что 
нужно помнить при их употреблении? 
Правило первое — поосторожнее с мо-
локом. С возрастом в нашем организ-
ме уменьшается количество фермен-
тов, благодаря которым усваивается 
лактоза — молочный сахар. Поэтому 
даже стакан молока может вызвать 

диспепсию. Проще говоря — живот начнет пучить. Пра-
вило второе — всегда оценивайте калорийность. Многие 
не в курсе, но даже молоко — довольно калорийный про-
дукт, в нем много молочного жира, который быстро пере-
ходит в ваш лишний вес. А ведь есть еще сметана, творог, 
сыр, где проценты жирности — от 10 до 50. С этими про-
дуктами нужно быть еще осторожнее. Третий принцип — 
всегда тщательно оценивайте годность продукта: 
и на внешний вид, и на вкус. Летом, в жару, вся молочка 
очень быстро портится. И если скис-
шее молоко или кефир можно, напри-
мер, использовать для приготовления 
блинов, то молоко прогорклое, т.е. 
с желтой пленочкой сверху, нужно 
сразу вылить. Никакая термическая 
обработка его не спасет — отравитесь.
Четвертый важный момент: оцени-
вайте состав. Сейчас в продаже появи-
лась масса молочных продуктов, кото-
рые, увы, нельзя назвать полезными. 
Прежде всего, это йогурты со всевоз-
можными добавками — красителями 
и сахаром. Их минус в высокой кало-
рийности. Да и искусственные компо-
ненты не добавят вам здоровья. Так 
что если вы хотите йогурт с фруктами — положите их туда 
сами. По крайней мере, будете знать, что именно в про-
дукте находится. 
Ну и, наконец, пятый важный момент: не переборщите 
с дозой. Кисломолочные продукты, как правило, вкусные, 
но пить кефир литрами я бы не рекомендовала. Во всем 
нужна мера. Тот же кефир, например, лучше всего пить на 
ночь — объемом не больше стакана. Я рекомендую это 
практически всем своим пациентам: это улучшает пище-
варение. Не нужно злоупотреблять и сыром, даже если он 
вам кажется очень вкусным. Сыр, как правило, весьма со-
леный продукт. Людям, имеющим проблемы с сердечно-
сосудистой системой, его лучше употреблять умеренно, 
поскольку соль повышает давление.
В целом же молочные продукты для организма очень по-
лезны. Во-первых, они содержат полноценный белок, из 
которого строятся мышечная ткань и иммунные тела. Ес-
ли вы занимаетесь спортом, то кисломолочные продукты 
нужно употреблять обязательно. Во-вторых, в этих про-
дуктах много полезных для организма бактерий и фер-
ментов, которые способны улучшить деятельность желу-
дочно-кишечного тракта. В-третьих, кисломолочные про-
дукты — отличный источник витаминов и микроэлемен-
тов. Прежде всего — кальция, нужного для костей и зубов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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На сайте new.mostpp.ru идет голосование: горожане и гости города выбирают лучших, 
на их взгляд, производителей хлеба, молока и молочных продуктов, а также наиболее 
достойные управляющие компании в сфере ЖКХ, самые удобные парки и дистанционные 
сервисы. Конкурс «Московское качество — 2021» в самом разгаре. Участвуйте!

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

МАРИНА 
ХОРОЛ
ДИЕТОЛОГ, 
ГАСТРОЭНТЕРОЛОГ

3083,1 10 70 12ккал — питательная 
ценность 100 г теля-
чьей колбасы.

процента белка обычно 
содержится в ацидофи-
лине.

дней — срок хранения 
сыра после вскрытия 
упаковки.

граммов — сред-
ний вес булочки 
с повидлом.

сантиметров составляет, 
в большинстве случаев, 
длина сосиски.

приготовить, — рассказывает 
Сергей Близняк. — Хотя по-
следней услугой люди пользу-
ются редко: они обычно зака-
зывают еду из ресторанов. 
В целом, как пояснил эксперт, 
объем дополнительных услуг 
напрямую зависит от контин-
гента жильцов. Чем выше их 
доход, тем дополнительных 
услуг больше.

Компании 
предоставляющие 
лучшее 
обслуживание, %
Север-Строй

26
Соколиная 
гора

19

Другие

20 
Гранат

10 

УК «Жилфонд»

10 

ЕвроТрэвэл 1

6 
УК «Партнер»

9 
По данным mostpp.ru
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Мой сосед Миша, с которым мы время от време-
ни ведем философские дискуссии около мусо-
ропровода, где он частенько курит, — коренной 
москвич. Его бабушка и дедушка за прилежный 
труд на ЗИЛе получили комнату в общежитии, 
а затем и квартиру. В этой квартире Михаил жи-
вет до сих пор вдвоем с мамой. Все остальные 
участники семейной истории отошли в лучший 
мир. То есть Миша уверен, что в лучший. По его 
мнению, любой мир лучше того, в котором ему 
приходится жить. 
— Мама у меня — инвалид,— говорит он. — 
Я ухаживаю за ней, таблетки покупаю. В аптеке 
меня уже как родного встречают. 
По выходным Миша ходит с приятелями в боу-
линг районного торгового центра. Там они вы-
пивают по паре банок пива, и Михаил возвра-
щается домой — к маме и видеоиграм. На дру-
гой досуг у него нет ни сил, ни денег.
— Ну о каких отношениях речь, если мне платят 
60 тысяч? — возмущается сосед. — Девушки — 
это же свидания, рестораны, театры всякие... 
Очень дорого все это!
К слову, 60 тысяч Миша получает в компании по 
ремонту оргтехники уже лет 10. За это время 
его зарплата не увеличилась ни на рубль. 
— Знаешь, хорошо, что вообще не упала! — за-
являет он, сминая окурок о крышку мусоропро-
вода. — У нас ведь кто хорошо зарабатывает? 
Те, у кого связи есть или родители богатые! 
Остальные сосут лапу. 
Нельзя сказать, что в своих убеждениях Миша 
одинок. Недавний опрос ВЦИОМ на тему карье-
ры показал, что около 11 процентов респонден-
тов считают, что без связей в нашей стране ни-
куда не пробиться. 
Однако подавляющая часть — 86 процентов мо-
лодых россиян — уверены, что человек может 
добиться успеха только с помощью своих спо-
собностей. 
Но насколько эти ожидания соответствуют дей-
ствительности? 

Стабильность — залог успеха 

Прошло чуть больше 90 лет с того момента, как 
Питирим Сорокин, один из столпов современ-
ной социологии, издал небольшую работу «Со-
циальная мобильность». В ней впервые был 
продемонстрирован принцип работы социаль-
ного лифта — вертикального перемещения 
между классами и социальными стратами. По 
мнению исследователя, чем стабильнее обще-
ство — тем лучше отлажены его механизмы. 
— Вы должны сесть в лифт, нажать кнопку на 
приборной доске и быть уверены в том, что он 
привезет вас ровно туда, куда вы нажали, будь 
то пятый или четырнадцатый этаж, — объясня-
ет социолог Ольга Крыштановская, директор 
Центра изучения российской элиты Государ-
ственного университета управления. — В Со-
ветском Союзе эта система работала как ча-
сы — без сбоев! 
Сорокин выделял девять сфер вертикальной 
мобильности, или, другими словами, лифтов — 
армия, церковь, образование, брак, бизнес, гос-
служба, спорт, искусство и политика. 
И все эти каналы активно использовались со-
ветскими гражданами по своему прямому на-
значению. 
— Через комсомол продвигались в политиче-
ской сфере, а если ты аспирант, то можно было 
просчитать, через сколько лет ты станешь кан-
дидатом, а потом и доктором наук, — говорит 
Крыштановская. — Часть этих каналов до сих 
пор сохранилась в бюджетной сфере. 

Набираем скорость 

Юрист Анна Коршунова специализируется на 
имущественных спорах высокого ранга. К ней 
за помощью обращаются российские предпри-
ниматели и звезды, в том случае, если нужно 
безболезненно разделить бизнес-проекты меж-
ду владельцами так, чтобы никому не было му-
чительно больно за совместно нажитые капи-
талы. Девушка прописана в клубном доме 
в центре Москвы, у нее автомобиль бизнес-
класса и личный водитель. Кажется, что она ро-
дилась под счастливой звездой, а если точнее — 
у счастливой звезды юриспруденции. 
Но нет. Родители звездного юриста работают 
врачами в обычной государственной больни-
це. Папа — хирург, мама — отоларинголог. Де-
нег на оплату высшего образования дочери 
у них не было, поэтому Аня с детства знала, что 
ей надо поступать на бюджет. И она поступила 
на юридический факультет МГУ, выдержав су-
масшедший конкурс. До третьего курса девуш-
ка корпела над лекциями, а с четвертого сту-
дентам предложили практику в хорошем юри-
дическом агентстве. Отличница Аня восполь-
зовалась возможностью и устроилась 
в агентство вечерним секретарем. Через два 
года ее повысили до ассистента главного юри-
ста, а еще через три она стала партнером ком-
пании. 

Финансирование федерального проекта «Социальные лифты для каждого», входящего в состав нацпроекта «Образование», в ближайшие годы увеличится 
в 2,5 раза и составит 2,2 миллиарда рублей. Это приличная сумма, но как она поможет тем, кто мечтает переехать из коммунальной квартиры в особняк на Рублевке? 

Да и возможно ли это сейчас? Эксперты вместе с корреспондентами «ВМ» разбирались в вопросе. 

В фильме В. Меньшова «Москва слезам не верит» провинциалка Катерина приезжает в Москву и совершает подъем по социальной лестнице. Из простой работницы завода она становится начальницей

Как работают социальные лифты в современной России 

Придержите дверь

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
Обозреватель

В сферу политики 
вход всегда 
был непрост. 
Однако сейчас 
она открыта 
для инфлюенсеров 

СТАНИСЛАВ МЯСНИКОВ
ПОЛИТОЛОГ 

Пример хорошей социальной мобильно-
сти можно увидеть в скандинавских стра-
нах. Ребенок из небогатой семьи имеет та-
кие же шансы на успех в жизни, как и ре-
бенок из богатой семьи. Причиной всему 
система образования. Если школьник хо-
рошо успевает — у него есть все шансы 
поступить в университет и получить обра-
зование, позволяющее впоследствии 
устроиться на высокооплачиваемую рабо-
ту. Университеты в скандинавских странах 
предлагают бесплатное обучение. Таким 
образом, образование является лучшим 
социальным лифтом. В Европе также су-
ществуют и программы образовательной 
мобильности, которые поддерживают 
талантливых школьников и студентов. 
В Германии, например, есть программа 
«Образовательные цепочки», где коучи 
проводят тренинги для школьников и по-
могают с профориентацией. В Европе 
и США существуют программы стажиро-
вок для студентов в крупных корпорациях 
и международных организациях, которые 
позволяют устроиться на хорошую работу 
в случае успешного прохождения стажи-
ровки. Социальные лифты особенно 
успешно работают в странах с низким 
уровнем коррупции, поскольку, устраива-
ясь на работу, кандидаты проходят отбор 
на равных условиях. Непотизм не привет-
ствуется, соответственно на работу не бе-
рут людей по знакомству, кроме того, 
в больших корпорациях при заполнении 
анкеты соискателя необходимо указы-
вать, что вы не имеете родственников, ра-
ботающих в данной компании.

КАК У НИХ

цитата

Одна из самых ярких харак-
теристик демократических 
обществ — большая интен-
сивность вертикальной 
мобильности по сравнению 
с недемократическими 
обществами. 

ПИТИРИМ 
СОРОКИН
(1889–1968)
СОЦИОЛОГ 

— Недавно мы проводили исследование совре-
менных социальных лифтов, — рассказывает 
Ольга Крыштановская. — Выяснилось, что на 
первом месте среди всех лифтов — образова-
ние. Есть элитные вузы, окончание которых 
если не гарантирует, то дает очень хорошие 
шансы сделать карьеру. На первом месте 
РАНХИГС. Для того чтобы сделать политиче-
скую карьеру, вне зависимости от того, какой 
вы вуз окончили, за вторым образованием нуж-
но идти в РАНХИГС. Это самый распространен-
ный путь для наших чиновников. На втором 
месте МГУ, на третьем — ГУ ВШЭ, оттуда в ос-
новном выходят юристы и экономисты. 
Кроме образовательного, по словам социоло-
гов, сегодня исправно работает и силовой лифт. 
— Люди у себя в регионе поступают в военное 
училище, затем в специализированную отрас-
левую академию, а потом идут в Академию Ге-
нерального штаба. И после этого уже они пере-
ходят из силовых ведомств на гражданскую 
службу, — объясняет Крыштановская. — Кроме 
армии, есть еще партийные лифты, а также об-
щественные организации вроде ОНФ и обще-
ственных палат. 
Исследование помогло социологам обнару-
жить и новый лифт, которого в СССР не было. 
— Это система ЖКХ, — заявляет Крыштанов-
ская. — Сегодня она является очень мощным 
лоббистом, поэтому дает шанс «вырваться в лю-
ди» даже человеку, далекому от элитарных кру-
гов. Можно окончить какой-нибудь среднень-
кий технический вуз, потом пойти работать 
в сферу ЖКХ. А оттуда огромное количество 
людей идут в региональные администрации 
и в депутаты. Военная карьера долгая, а в систе-
ме ЖКХ пробиться можно намного быстрее.
К слову, со времен СССР движение лифтов в на-
шей стране значительно ускорилось. Если рань-
ше путь от выпускного в вузе до должности ми-
нистра занимал около 20–25 лет, то сейчас в не-
которых отраслях он сократился до 10–11 лет. 
— Особенно это касается экономических бло-
ков правительства и региональных админи-
страций, — уверена Ольга. — Там возможен 
очень быстрый карьерный старт.
Однако часть советских лифтов до сегодняшне-
го дня все-таки не дожили. 
— Раньше в инженерном деле у сотрудников 
были категории, — говорит социолог. — А сей-
час их нет. Стабильный карьерный рост для ин-
женеров возможен только в сфере военно-про-
мышленного комплекса.
— Подождите, а как же технологические старт-
апы, где находит свое счастье огромное количе-
ство инженеров? — уточняю я. — Там же есть 
и деньги, и возможности...
— Так это же не про вертикальную карьеру! — 
возражает Ольга. — Бизнес дает возможности 
для горизонтальной мобильности или стреми-
тельного взлета, минуя этажи. Такого во време-
на Питирима Сорокина просто не было.

Траволатор на Запад

Видеодизайнер Андрей Орлов анимирует пер-
сонажей для компьютерных игр. С ним сотруд-
ничают американские, китайские и россий-
ские компании. При этом за пределы родного 
Ясенева молодой человек выезжает редко. 

— Нет, ни в Шанхае, ни в Нью-Йорке я не 
был, — улыбается он. — Да мне и не надо. Ин-
тернет дает возможность работать в междуна-
родных компаниях, не вставая со стула. 
Андрей — талантливый художник. Храня вер-
ность одной компании, он мог бы сделать не-
плохую карьеру. Но он не хочет. 
— Занимаясь несколькими проектами одно-
временно, я, во-первых, независим, то есть мо-
гу выбирать, что мне нравится, и отказываться 
от того, что не нравится, — объясняет он. — 
А во-вторых, получаю в разы больше, чем мог 
бы заработать в какой-нибудь одной компании, 
пусть даже на топовой должности. 
По словам социологов, глобальная сеть позво-
ляет увеличить влияние и заработок специали-
стам из любого города. Для этого не нужно со-
блюдать ритуалы, необходимые для перехода 
на следующую ступень карьерной лестницы. 
И у этих возможностей пока нет единого опре-
деления. Но если вертикальную мобильность 
называют социальном лифтом, то горизонталь-
ную можно сравнить с траволатором.

Полет за мечтой

Одним из стабильно работающих со времен Со-
рокина лифтов является сфера искусства. Се-
годня она выглядит очень привлекательной для 
тех, кто хочет из «грязи» быстро прыгнуть 
в «князи». Однако механизмы устройства «кня-

зей» с развитием общества модернизировались 
в первую очередь. Из «аналоговых» они стали 
цифровыми. 
— Цифровизация дает возможность молодым 
тик-токерам вроде Дани Милохина за год стать 
селебрити, — считает Крыштановская. 
Если Анне Нетребко или Диме Билану приходи-
лось долго учиться для того, чтобы оказаться на 
сцене, то Милохину или Эдварду Билу достаточ-
но пары клипов или стримов, чтобы получить 
известность, а вместе с ней и выгодные кон-
тракты. Так, в этом году бывший детдомовец 
Милохин записал клип для рекламной кампа-
нии карты крупнейшего российского банка 
и стал одним из спикеров Петербургского меж-
дународного экономического форума. 
Эту быструю популярность можно сравнить со 
взлетом на вертолете. При этом соцсети дают 
возможность быстро переключаться с одного 
рода деятельности на другой. Так, Ольга Бузо-
ва, кажется, только вчера пела на сцене про 
«мало половин», а сегодня она призывает рос-
сиян голосовать за поправки в Конституцию.
И это, по мнению экспертов, может сильно из-
менить политический ландшафт.
— В сферу политики, ассоциирующуюся у нас 
с самым верхом общества, вход всегда был не-
прост: требовались образование и приличный 
опыт работы, — говорит Крыштановская. — 
А сейчас она открылась для инфлюенсеров. 
К примеру, Юрий Дудь или Илья Варламов мо-
гут дать комментарий насчет митингов. 
И в этот момент их 15–20-миллионная аудито-
рия превратится в политический субъект. 
И оценить последствия такого влияния пока 
никто не берется. 
— Благодаря соцсетям, сделавшим политику та-
кой карнавальной и веселой, молодежь захоте-
ла ею заниматься, — говорит Ольга. — И это са-
мо по себе неплохо, потому что молодежь нужна 
власти. Человеку, родившемуся в 1952 году, как 
наш президент, несмотря на весь его интеллект 
и опыт, нужны рядом люди другого поколения. 
И молодые люди очень скоро разбавят ряды воз-
растных политиков. 
Правда, пока непонятно, хватит ли убедитель-
ности Ольге Бузовой, например, чтобы обосно-
вать для россиян экономическую необходи-
мость повышения пенсионного возраста. Или 
сможет ли условный Даня Милохин придумать, 
как сделать отчеты в учреждениях культуры 
прозрачнее, чтобы государственные гранты не 
оборачивались очередным делом Серебренни-
кова. Вполне возможно, для этого им придется 
приглашать на работу юристов с опытом и хо-
рошим портфолио, таких как консервативная 
карьеристка Анна Коршунова. 

■
Но вернувшись на лестничную клетку к мусо-
ропроводу, я понимаю: Миша не верит, что из 
родного подъезда он может попасть в депутаты.
— Анекдот знаешь? — ухмыляется он. — «При-
ходит к полковнику его сын и спрашивает: 
Папа, скажи, когда я вырасту, стану ли я сер-
жантом? — Да, конечно, станешь! — А лейте-
нантом? — И лейтенантом тоже! — А майо-
ром? — И майором! — А полковником? — Да, 
и полковником станешь. — А генералом?! — 
Нет, у генерала свой сын есть...»

По мнению экспертов, это недоверие возника-
ет от того, что люди не знают, какие сегодня 
есть лифты, поэтому иногда им кажется, что 
они сломались. Но сломались не лифты, а со-
ветская система. А в новой системе работают 
другие механизмы. 
— Проблема многих молодых россиян в том, 
что они отказываются ехать на лифте, преодо-
левая этаж за этажом, когда видят рядом верто-
лет, — заключает психолог Анжелика Махо-
ва. — Большинство не хочет долго ждать при-
знания. Они хотят стремительного взлета. Но 
очередь к трапу — большая, поэтому кому-то 
проще заявить, что в стране просто нет возмож-
ностей, чем расписаться в собственной несо-
стоятельности.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Авелина Агатий. Она гуляет на площади Киевского вокзала, где совсем недавно завершились работы по озеленению. 
Эту территорию не узнать. На площади появились красивые арки в виде сердец, кашпо с цветами. Рядом для удобства прохожих установили «зеленые» кубы — лавоч-
ки, покрытые искусственной травой. Также на площади Киевского вокзала теперь можно увидеть сделанные из металла и покрытые искусственным газоном фигуры 
животных и героев мультфильмов. Авелине такое преображение пришлось по душе. Девушка отметила, что площадь стала более уютной и живописной. В столице, 
кстати, большое внимание уделяется озеленению. Каждую весну на клумбах по всей Москве появляются сотни новых цветов.

МОСКВИЧКА ОБНАРУЖИЛА В СТРОГИНЕ УНИКАЛЬНЫЙ ЦВЕТОК ➔ СТР. 4

Москва лидирует 
по зарплатному 
неравенству.
И как вам?

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Эти данные по зарплатному 
неравенству показывают, что 
нужно менять экономиче-
скую модель организации 
оплаты труда. На предприя-
тии есть определенный фонд 
заработной платы, и если он 
делится так, что трое забира-
ют половину, а другую поло-
вину делят на 300 человек, 
естественно, это вызывает не-
гатив. Когда сотрудник видит, 
что руководитель получает 
в разы больше, у него пропа-
дает желание работать. И это 
нарушает справедливость 
при распределении совмест-
но произведенного продукта, 
что не соответствует положе-
нию Конституции о социаль-
ном государстве. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Я считаю, что в зарплатном 
неравенстве нет социальной 
проблемы. Не важно, сколь-
ко получает самый бога-
тый, а важно, сколько зараба-
тывает самый бедный. Люди 
готовы работать за 60–80 ты-
сяч рублей — столько получа-

ет средний класс. А доход 
в 300 тысяч рублей — это 
класс выше среднего. И у лю-
дей с таким доходом другие 
члены семьи могут не рабо-
тать. С экономическим нера-
венством бороться нужно. 
Меры принимаются: к приме-
ру, у нас есть прогрессивная 
шкала налогообложения. 

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ
ДИРЕКТОР НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
ЭКОНОМИКИ ТРУДА РОССИЙСКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА 

Неравенство действительно 
есть, и это проблема. Моск-
ва — крупный мегаполис, по-
литический центр и столица. 
Здесь сосредоточены рабочие 
места с высоким и с низким 
уровнем зарплаты. Высокая 
заработная плата, например, 
в финансовом, страховом, IT-
секторе, крупнооптовой тор-
говле. Нужны меры, которые 
снизят неравенство, и они 
частично принимаются. На-
пример, в столице выше ми-
нимальный размер оплаты 
труда, чем в других регио-
нах. У нас профицитный бюд-
жет, и правительство Москвы 
понимает, что зарплата долж-
на быть выше.

В Москве зафиксировано максимальное зарплатное не-
равенство. По данным исследования Международной 
аудиторско-консалтинговой компании, наименьшую 
и наибольшую зарплату — 20 тысяч и почти 360 тысяч 
рублей — получают по 10 процентов опрошенных.

вопрос дня

Подготовила ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Брачная мода 
и женское счастье

«Женское счастье измеряется в грузи-
нах», так мне сказала старшекурсница 
еще в советские времена, когда пред-
ставители других республик оценива-
лись с точки зрения возможностей, 
а не по номиналу. Из Чукотки можно 
было привезти унты, из Владивостока 
рыбу, из Латвии ликер. Пока в Амери-
ке действовала политика «плавильно-
го котла», у нас проводилась политика 

общего застолья, сборной солянки. Важно, чтобы каждый 
мог что-то принести, от вина до дыни. Перемешивались 
люди, а не различия, но возглавляли список ведущих за-
столья грузины с их тостами и щедростью — «сдачи не на-
до», как в фильме «Мимино». Фильмы Данелии отрекла-
мировали грузин именно так — любовь, вино, застолье. 
Мне не довелось проверить, как все на самом деле, но жи-
ву я давно в грузинском районе Москвы, Большая Грузин-
ская, Малая Грузинская, храм Святого Георгия, ресторан 
«Саперави». Все красиво, сытно, но отдельно, архипелаг 
среди новой Москвы, равнодушной 
к национальному наследию далекой 
и отдельной теперь страны. Женское 
счастье не измеряется в грузинах или 
мужчинах другой национальности. 
Это была провокация. Сезонная мода. 
Еще раньше, после международных 
молодежных фестивалей, по Москве 
прокатилась мода на темнокожих, от 
кубинцев до африканцев. Потом была 
мода на американцев, аккурат после 
падения железного занавеса и первых 
телемостов. Как в моде тот или иной 
бренд лидирует, конкуренция высо-
кая, девушки тянутся ко всему новому 
и блестящему. Турки, египтяне тоже 
были. Выросшие взаперти барышни, как правило, выби-
рают хулиганов, способных сломать ворота и увести не-
весту. Этот сценарий в психологии называется «Барышня 
и хулиган». Но после того как хулиган уводит барышню, 
она ему больше неинтересна. 
Мода заканчивается быстрее, чем жизнь, приходится об 
этом напоминать. Биологический механизм (от влюблен-
ности до охлаждения) рассчитан так, чтобы пара могла 
выносить и поднять на ноги детеныша. А дальше снова-
здорово. Или ищи нового гондольера, или, выучив уроки 
жизни, выбирай кого-то надолго и рядом. Замуж выходят 
за всю семью мужа, все фигуры потом скажутся, от праба-
бушек до родных братьев, ближний круг мужа определит 
судьбу молодой семьи. Насколько он ресурсный? А если 
вся семья ополчится, хватит ли у вас сил вырастить ребен-
ка, стать счастливой наперекор? 
Границы приоткрываются, а вместе с ними и новые пер-
спективы: греки, сербы, хорваты... Не забывайте о техни-
ке безопасности, под которой я подразумеваю в первую 
очередь дальнейшее развитие сюжета. Есть такое пре-
красное понятие «дружок», тот, с которым можно прове-
сти время, и все. Фантазировать можно о чем угодно! 
Но не надо путать фантазии с жизнью. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Лекция
Слоганы, 
или Искусство 
в трех словах

 Китай-город
Старосадский пер., 5/8, стр. 2
Пространство «Дробь 8»
11 августа, 19:30, бесплатно
На лекции слушатели узнают, 
почему слоган очень важен 
для рекламной кампании 
бизнеса. На встрече участни-
ки разберут, как превратить 
текст в короткий емкий слоган 
и как с его помощью передать 
уникальность бренда.

Конференция
Бизнес-разбор 

 Серпуховская
Ул. Щипок, 22, стр. 1
Отель «Ибис»
12 августа, 18:00, бесплатно 
Посетители разберут основные 
вопросы бизнеса: маркетинг, 
сезонность, проблемы масшта-
бирования, а также мотивация 
и управление сотрудниками. 
Благодаря интерактивному фор-
мату участники смогут не только 
пообщаться с единомышленни-
ками, но и проанализировать 
реальные ситуации. 

Вебинар 
Маркетинговая 
стратегия и каналы 
продвижения
afi sha.timepad.ru/event/1722431
11 августа, 16:00, бесплатно 
Эксперт в области маркетин-
га расскажет, какие каналы 
продвижения продукта сейчас 
существуют, с чего начать 
рекламную кампанию, как дока-
зать клиентам свое превосход-
ство и как правильно позицио-
нировать себя на рынке.

Семинары 
Изменения 
в налогообложении 
в пандемию
mbm.mos.ru
12 августа, 12:00, бесплатно 
Зрители обсудят, как выбрать 
систему налогообложения 
для бизнеса, как измени-
лись условия уплаты налогов 
из-за пандемии коронави-
руса. На семинаре эксперты 
расскажут о государственных 
льготах для каждой отрасли. 
Отдельный тематический блок 
посвятят планам Федеральной 
налоговой службы на 2022–
2023 годы.

деловая афишаЧеловек железной воли. Ушел из жизни 
правозащитник Сергей Ковалев 

На 92-м году от нас ушел 
общественный деятель, 
для которого понятия «гума-
низм» и «права человека» 
стали смыслом жизни. 

Законы и уставы часто пи-
шутся кровью. Но Сергей Ада-
мович сделал все, чтобы это 
людоедское негласное прави-
ло изменить. Выпускник био-
логического факультета МГУ, 
блестящий биофизик, тру-
дившийся на переднем крае 
науки, он пожертвовал и ка-
рьерными перспективами, 
и простым житейским благо-
получием ради того, чтобы 
«починить» государственную 
машину, усовершенствовать 
ее и поставить на службу че-
ловеку. Надо было обладать 
колоссальным мужеством 
и независимостью, чтобы 
осознанно выбрать такой 
путь, несмотря на оцепене-
ние «выученной беспомощ-
ности», охватившее общество 
в конце 60-х. 
В 1965 году, заступаясь за 
Юлия Даниэля и Андрея Си-
нявского, осужденных за ан-
тисоветскую пропаганду, Ко-
валев организовал сбор под-
писей под обращением в Пре-
зидиум Верховного Совета. 
Академик Николай Семенов 
пытался уговорить коллегу не 
ввязываться в борьбу: «Вы 
ученый, вы не должны судить 
о чем-то по газетным публи-
кациям… Надо все-таки знать 
дело». Ковалев ответил: «Ни-
чего мне не надо для того, 
чтобы знать это дело… Уве-

ряю вас, Николай Николае-
вич, в этом законодательстве 
нет запрещения на исполь-
зование псевдонимов и нет 
запрещения на публикации 
своих произведений там, где 
автору заблагорассудится». 
В 1969 году Ковалева уволили 
с должности заведующего от-
делом математических мето-
дов в биологии межфакуль-
тетской лаборатории МГУ. Но 
к тому времени Сергей Ада-
мович уже стал одним из пер-
вых лиц (да на самом деле пер-
вым лицом) правозащитного 
движения в СССР. За участие 
в выпуске самиздатовского 
бюллетеня «Хроника текущих 
событий» Ковалева обвинили 
в антисоветчине, и долгих 
10 лет он провел в тюрьмах 

и ссылке. В интервью извест-
ной журналистке Нателле 
Болтянской Сергей Ковалев 
так вспоминал: «Что там де-
лать? Там можно только ду-
мать. Я думаю, что я сильно 
преуспел в том, чтобы сло-
жить свое мировоззрение бо-
лее фундаментальным и се-
рьезным образом. Лучше 
тюрьмы места нет для этого». 
К активной общественной ра-
боте Сергей Адамович вер-
нулся только в перестроечном 
1987-м. Возглавлял парла-
ментский Комитет по правам 
человека, потом аналогичную 
Комиссию при президенте. 
Стал первым омбудсменом по 
правам человека в РФ. Когда 
началась Первая чеченская 
война, Ковалев резко крити-

ковал «генеральную линию» 
России. По его мнению, мно-
гих жертв можно было бы из-
бежать, действуя более осмо-
трительно. Вне чеченского 
вопроса Сергей Адамович 
иногда высказывался слиш-
ком резко, задевая разноо-
бразные чувства верующих, 
закрепив за собой репутацию 
человека «сложного» и неу-
добного. Был ли он прав? 
Определенно, не всегда. Но 
в любом случае это был чело-
век, которому можно было до-
верять. На высоком политиче-
ском небосклоне сегодня не-
много осталось таких людей. 

РЕДАКЦИЯ ВЫРАЖАЕТ ИСКРЕННИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ СЕРГЕЯ КОВАЛЕВА. 

память

Разное

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
Искусство 
и коллекционирование

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги, фотографии, документы до 
1940 г. Т. (985) 275-43-33

В Гагаринский районный суд горо-
да Москвы поступило заявление 
ООО ПСП «КАЧЕСТВО и НАДЕЖ-
НОСТЬ» (КиН) (местонахождение: 
г. Москва, ул. Антонова-Овсеен-
ко, 4) о признании недействитель-
ным утраченного векселя Сбербан-
ка России серии ВГ № 0483632 на 
сумму 29182259,82 рубля, выдан-
ного Универсальным дополни-
тельным офисом № 01755 Москов-
ского банка ПАО Сбербанк 
29.04.2021. Держателю векселя 
предлагается в течение трех меся-
цев со дня данной публикации по-
дать в Гагаринский районный суд 
города Москвы заявление о своих 
правах на вексель.

досье
Сергей Ковалев родился 
2 марта 1930 года в горо-
де Середина-Буда Сум-
ской области Украинской 
ССР. Детство и юность 
провел под Москвой, 
в поселке Подлипки. 
Был чемпионом Подмо-
сковья по боксу в юноше-
ском разряде. В 1952 го-
ду окончил биологиче-
ский факультет МГУ, 
в 1955-м — аспирантуру. 
Автор более чем 60 науч-
ных работ. Участвовал 
в разработке первой 
Конституции Российской 
Федерации. С 1996 
по 2021 год возглавлял 
правозащитное обще-
ство «Мемориал». 
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22 февраля 2006 года. Сергей Ковалев на фотовыставке 
в Музее имени Андрея Сахарова

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А


